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  VI

 ЦИФРА

  II

140
несанкционированных свалок

появилось в области 
в 2014 году

ЛЮДИ НОМЕРА

Юрий Осипов

Леонид Шалимов

Вадим Колбасов

Экс-президент РАН получил 
золотую медаль им. Вонсов-
ского от уральского отде-
ления Академии — за боль-
шой вклад в развитие мате-
матической науки в нашем 
регионе.

  IV

Директор ОАО «НПО автома-
тики» в эксклюзивном ин-
тервью «ОГ» сообщил, что 
уральская оборонная про-
мышленность сегодня сно-
ва находится на подъёме.

  III

Художник из Богдановича 
написал автобиографичную 
картину «Танцы под поло-
нез», которая будет выстав-
лена в Русском музее Санкт-
Петербурга 25 марта.

  VI

Н
ЕИ

ЗВ
ЕС

ТН
Ы

Й
 О

Ф
ТО

ГР
АФ

KU
LT

U
R

M
U

LT
U

R
.C

O
M

АЛ
ЕК

СЕ
Й

 К
УН

И
Л

О
В

СТ
АН

И
СЛ

АВ
 С

АИ
ВН

Россия

Байконур 
(III) 
Волгоград 
(VI) 
Воронеж 
(III) 
Курск 
(VI) 
Москва 
(III) 
Новороссийск 
(I) 
Санкт-
Петербург (VI) 
Ханты-
Мансийск (VI)

Цифры в скобках 
обозначают 

страницы, 
на которых 

опубликован 
материал 

Область

Планета

Германия 
(VI) 
Греция 
(VI) 
Норвегия 
(VI) 
Польша 
(VI) 
США 
(VI) 
Украина 
(III) 
Финляндия 
(VI) 
Франция 
(VI) 
Япония (III)

ГЕОГРАФИЯ 
НОМЕРА

В НОМЕРЕ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ (ПОЧТОВЫЕ ИНДЕКСЫ 73813, 53802, 03802)

49 дней
до Победы 

КНИГА-СУДЬБА

В Год литературы каждый день кто-то из земляков-уральцев расска-
зывает о книге, которая повлияла на его личную или профессиональ-
ную судьбу, создала (или изменила) его представления о мире.

Рубрику ведёт Ирина КЛЕПИКОВА 
klepikova@oblgazeta.ruтел.: 375-85-45
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Наталия ТЕРЕЩЕНКО, член Центрального совета Ассоциации кос-
монавтики России, член Союза театральных деятелей РФ:

— Война. Новороссийск. Мне 
11 лет… Поскольку эвакуация в тыл 
с Черноморского побережья шла в 
основном через Новороссийск, го-
род был переполнен. Зная об этом, 
фашисты атаковали Новороссийск 
ежедневно. Бомбёжки. Пожары… В 
один из дней слышим: «Горит глав-
ная городская библиотека!»

Семья у нас была книгочейная, 
поэтому сразу побежали туда — на 
помощь.

Бог мой, во что превратилась би-
блиотека, в которую ещё совсем ма-
ленькую впервые привела меня мама! 
Окна выбиты. Здание горит. Вниз по склону к морю течёт чёрная 
вода (огонь пытались тушить), а в этом чёрном ручье — разорван-
ные, обожжённые страницы книг. Я бежала вдоль ручья и понима-
ла: спасать тут нечего. И вдруг, в самом низу склона — томик в зе-
лёной обложке. Пушкин. Книжка сильно пострадала. Грязная. Мо-
крые страницы слиплись. Но — её ещё можно было спасти.

Пока сушила книгу на солнце, читала. Не знаю почему — осо-
бенно понравилось стихотворение «Паж»:

«Пятнадцать лет мне скоро минет,
Дождусь ли радостного дня?..»
Может, оттого, что возраст совпадал — ощущения лирическо-

го героя и мои собственные были так близки, что я мгновенно вы-
учила это стихотворение наизусть.

… Всю оккупацию был этот томик со мной. Он и сейчас в це-
лости-сохранности у родственников в Новороссийске (бумага 
только коричневая от времени). Но с пушкинской поэзией я ещё 
не раз пересекалась очень лично. В юношеские годы я записала 
стихотворение «Паж» и вручила его в качестве подарка мальчику, 
который мне сильно нравился. А когда закончила ГИТИС и стала 
актрисой… Нет, мне не довелось играть в спектаклях по Пушки-
ну. Я читала Пушкина в кинотеатрах, перед началом сеансов. В то 
время это было очень популярно и востребовано. Очень часто чи-
тала моего любимого «Пажа» — у меня и облик был подходящий: 
внешность в молодости была почти «пацанская».

И актрисой я, получается, стала тоже неслучайно. В день по-
жара в новороссийской библиотеке  я спасла, вообще-то, две кни-
ги — второй была «Работа актёра над собой» Станиславского. 
Книга на тот момент была мне ещё неведома, но имя выдающего-
ся реформатора театра Станиславского, в силу увлечённости сце-
ной, я уже знала. Даже тогда, ребёнком…

 от ведущей рубрики:
— О спасённом в годы войны томике Пушкина екатеринбур-

женка Наталия Антоновна Терещенко рассказала по телефону и — не-
вероятно! — тут же, сходу, без пауз и заминок, прочитала полностью, 
на память стихотворение «Паж, или Пятнадцатый год» Пушкина.

Доступное жильё будут строить только в небольших муниципалитетахЕлена АБРАМОВА
Ревда, Дегтярск, Верхняя 
Салда, Первоуральск, Ка-
менск-Уральский, Берёзов-
ский и Среднеуральск бу-
дут участвовать в програм-
ме «Жильё для российской 
семьи». Об этом рассказал 
первый заместитель мини-
стра строительства и разви-
тия инфраструктуры Сверд-
ловской области Алексей 
Крупкин.— В этих городах уже проведена предварительная 

работа с администрациями и застройщиками об основных аспектах и условиях участия в программе, в соответствии с которой до конца 2017 го-да на Среднем Урале долж-но быть построено 425 ты-сяч квадратных метров жи-лья экономкласса, — подчер-кнул он.Отбор заявок застройщи-ков министерство планиру-ет организовать уже в марте или апреле текущего года.Участвовать в програм-ме смогут только опреде-лённые категории граждан. 

В частности, люди, живу-щие в стеснённых жилищ-ных условиях (имеющие не более 18 квадратных метров на члена семьи или не бо-лее 32 квадратных метров на одиноко проживающего), те, кто живёт в аварийных домах, многодетные и моло-дые семьи, ветераны боевых действий. Они смогут ку-пить квартиры в новострой-ках по ценам значительно ниже рыночных.Как отметили в регио-нальном министерстве стро-ительства и развития ин-

фраструктуры, стоимость квадратного метра не долж-на превышать 35 тысяч ру-блей. Для обеспечения та-кой цены правительством РФ разработан механизм выкупа инженерной инфра-структуры у застройщика за счёт выпуска облигаций с залоговым обеспечением. По предварительным оцен-кам, это позволит компенси-ровать застройщику до че-тырёх тысяч рублей на один «квадрат».Эти  ценовые показате-ли (35+4 = 39 тысяч) гово-

рят о том, что льготное жи-льё будут строить только в небольших муниципалите-тах. поскольку в крупных го-родах — например, в Екате-ринбурге или даже близле-жащем ареале, — затраты гораздо выше.— В Екатеринбурге себе-стоимость строительства со-ставляет не менее 40–45 ты-сяч рублей за квадратный метр, — утверждает эксперт рынка недвижимости Алек-сандр Матофаев.Но в Екатеринбурге вы-ше не только стоимость 

строительства, но и запро-сы продавцов жилья. По дан-ным Уральской палаты не-движимости, сейчас в Екате-ринбурге средняя цена ква-дратного метра на вторич-ном рынке — 76 522 рубля, а в центре она сейчас состав-ляет даже 100 594 рубля за квадратный метр!   На пер-вичном рынке цена «квадра-та» доходит до 75 тысяч ру-блей. При таких аппетитах программа доступного жи-лья в областном центре вряд ли реализуема.

Практически подряд жители Свердловской области смогли 
увидеть два редких природных явления: в ночь на 18 марта — 
северное сияние, а вчера, 20 марта, — частичное солнечное 
затмение… А в перерыве между этими событиями произошло 
ещё более редкое (и тоже связанное с космосом) — лекцию 
по астрономии екатеринбуржцам прочитал… 
областной министр культуры Павел Креков

Трамвай «Поэзия»О личном — в общественном транспорте

Вчера «Областная 
газета» и уральские 
поэты провели 
в Екатеринбурге 
уникальную акцию, 
посвящённую 
всемирному Дню 
поэзии, который 
отмечается сегодня: 
в фирменном 
трамвае «ОГ», 
курсирующем по 
18-му маршруту, 
все желающие 
на протяжении часа 
с небольшим читали 
свои любимые 
стихи. Длина 
маршрута, как 
оказалось, — ровно 
50 стихотворений 

Один из тех девяти, кто вышел на «сцену», - молодой екатеринбургский поэт Евгений Чемякин

  V

Президент «Автомобилиста» заявил, что при сокращении бюджетной поддержки клуб может уйти из КХЛЕвгений ЯЧМЕНЁВ
На состоявшейся вчера 
пресс-конференции пре-
зидент екатеринбургско-
го клуба «Автомобилист» 
Алексей Бобров заявил, 
что команда может прекра-
тить выступления в Конти-
нентальной хоккейной ли-
ге (КХЛ).—  Не исключено, что мы уйдём из КХЛ или приостано-вим своё участие на один-два сезона. Причина — финансо-вые проблемы. Я категориче-ски против того, чтобы брать на себя обязательства, кото-рые сложно будет выполнить. Мы видели несколько приме-ров, которые нам демонстри-ровали другие клубы. Мы не пойдём по этому пути. Конеч-но, это решать не мне, но, с мо-ей точки зрения, если нет той минимальной финансовой со-ставляющей, которая нужна для участия в КХЛ, то лучше пропустить пару сезонов.— Единственный хозяин «Автомобилиста» — Сверд-ловская область, а я являюсь президентом клуба и не бо-лее того, — заявил Алексей Бобров. — Губернатор не-однократно говорил о том, 

что доля участия областного бюджета в финансировании спорта высоких достижений (в том числе и команды «Ав-томобилист») должна сокра-щаться. Это не новость, идёт планомерная работа в соот-ветствии с теми задачами, ко-торые поставлены губерна-тором достаточно давно. Но это снижение не даёт ника-кой уверенности, что мы смо-жем восполнить потери и вы-полнить все свои финансо-вые обязательства в следую-щем сезоне. А в таком случае встаёт вопрос: а стоит ли эти обязательства на себя брать?
— Вы говорите, что в 

минувшем сезоне клуб за-

работал сам 100 миллио-
нов рублей и ещё 350 мил-
лионов получил от спонсо-
ров. Если взять худший ва-
риант, что область совсем 
откажется от участия в фи-
нансировании «Автомоби-
листа», у вас есть на сле-
дующий сезон 450 милли-
онов. Этого недостаточно? 
(вопрос «ОГ»)— Это ниже низшего пре-дела. Давайте подсчитаем: определённый регламентом КХЛ минимум зарплатно-го фонда — 250 миллионов рублей. Налоги — ещё 250 миллионов. С учётом расхо-дов на переезды, прожива-ние и прочее, 850 милли-

онов рублей — это мини-
мум, который нам необхо-
дим. И это как раз тот бюд-жет, который был у нас в се-зоне 2014/2015. Надо хотя бы повторить эту сумму.

— Вариант выступления 
«Автомобилиста» в ВХЛ рас-
сматривается?— Бюджеты топовых ко-манд Высшей хоккейной ли-ги принципиально не отли-чаются от бюджетов аутсай-деров КХЛ.  Не мне решать, клуб, повторюсь, на 100 про-центов принадлежит обла-сти, и области думать, как и где себя представлять. Но у региона в Высшей лиге уже есть свой представитель — нижнетагильский «Спутник», так что, может, лучше сосре-доточиться на одной команде и достичь результата. Но это только моё мнение. 

— В случае, если «Авто-
мобилист» действительно 
на какой-то срок уйдёт из 
КХЛ, останется ли команда 
в Молодёжной лиге?— Детская школа и моло-дёжная команда — это не та-кие затратные вещи. Я уве-рен, что это всё останется.

 КОММЕНТАРИЙ
Леонид РАПОПОРТ, министр физической культуры, спорта и моло-
дёжной политики Свердловской области:

— Правительство Свердловской области всегда выполня-
ло свои обязательства перед «Автомобилистом», причём в объё-
ме даже выше 30 процентов от клубного бюджета (на таком уров-
не мы поддерживаем другие команды по игровым видам спорта). 

— Алексей Бобров сказал, что клуб получает из бюджета 450 
миллионов рублей…

— Да, похоже, что это соответствует действительности.
— В дальнейшем эти цифры уменьшатся?
— Уменьшатся они или увеличатся — скажет губернатор на 

совещании во вторник.

п.Туринская Слобода (IV)

Тугулым (IV)
Среднеуральск (I)

Серов (VI)

Ревда (I)
Первоуральск (I)

Новоуральск (VI)

Нижняя Тура (II)

Нижний Тагил (I,VI)

п.Махнёво (IV)

с.Позариха (II)
д.Старикова (II)

Красноуфимск (II)

п.Косулино (II)

Качканар (III)

Каменск-Уральский (I,VI)

Ирбит (II,IV)

Дегтярск (I)

Верхняя Салда (I)

Верхняя Пышма (IV)

Богданович (VI)
Берёзовский (I)

п.Байкалово (IV)

Екатеринбург (I,III,IV,VI)

Сысерть (IV)
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Екатеринбург Ирбит К.-Уральский Красноуфимск Нижний Тагил Серов
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ НА ЗАВТРА

      ФОТОФАКТ

 МНЕНИЕ

Людмила ПЬЯНКОВА, началь-
ник отдела орнитофауны Ека-
теринбургского зоопарка:

— Павлин — теплолю-
бивая птица, всё-таки она 
прибыла в Россию из Юж-
ной Азии. Но разводить её на 
Урале несложно. Прохлад-
ную погоду переносит спо-
койно, в морозы, конечно, 
нужно утеплённое помеще-
ние. А в целом условия со-
держания и кормления — 
как у остальных курообраз-
ных. В зоопарке, к слову, они 
живут вместе с курами и чув-
ствуют себя хозяевами поло-
жения. Кстати, в домашний 
огород их всё-таки лучше не 
пускать — разроют грядку.
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ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ «РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ''ОБЛАСТНАЯ ГАЗЕТА''». ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ: УРАЛЬСКИЕ ИСТОРИИ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О СОГЛАСОВАНИИ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Настоящим извещением уведомляем участников 
общей долевой собственности на земельный участок 
66:06:0000000:630 КСП «Брусянское» о месте и порядке 
ознакомления с проектом межевания земельного участка, 
образованного в счет земельной доли. 

Предметом согласования являются размер и местопо-
ложение границ земельного участка, выделяемого в счет 
земельной доли.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
66:06:0000000:630. Адрес (местонахождение): Свердловская 
область, Белоярский район, КСП «Брусянское».

Заказчик работ: Колясников Николай Александро-
вич, адрес: Свердловская область, Белоярский район, 
с.Кочневское, ул.Ленина, д. 40, кв.2.

Проект межевания земельного  участка подготовлен ка-
дастровым инженером Парченко Александром Владимиро-
вичем. Почтовый адрес: Свердловская область, г.Заречный, 
улица Ленинградская, д.27, кв.31. Адрес электронной почты:  
ki9122627371@mail.ru. Контактный телефон: 89122627371.

С проектом межевания земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: Свердловская область, Белоярский 
район, р.п. Белоярский, ул. Ленина, 265, ком. 205 (ООО 
«Кадастровый центр «Урал»). Телефон: 8(34377)2-12-33.

Обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в 
течение 30 календарных дней со дня опубликования данного 
извещения по адресу: Свердловская область, Белоярский 
район, р.п. Белоярский, ул. Ленина, 265, ком. 205 (ООО 
«Кадастровый центр «Урал»). Телефон: 8(34377)2-12-33.

В Позарихе снесут дом, 

пострадавший от взрыва 

бытового газа

Власти не будут восстанавливать дом в селе 
Позарихе под Каменском-Уральским, где 19 
февраля произошёл взрыв бытового газа, со-
общает ku66.ru.

Снос здания начнётся в конце этой недели, 
хотя альтернативное жильё сельчанам ещё ни-
кто не предложил, вопрос строительства нового 
здания сейчас решается на областном уровне. 
Из-за взрыва без крыши над головой оказались 
около 40 человек — в двухэтажном доме разру-
шены полы, потолки и несущие стены. 

Напомним, что в трагедии 19 февраля по-
страдали пять человек. Среди них женщина 
1985 года рождения и четверо детей — 2014, 
2009 и 2000 годов рождения. Через несколько 
дней после взрыва 14-летний подросток скон-
чался в больнице от сильнейших ожогов.

Спасатели запретили 

выходить на лёд 

свердловских водоёмов

Активно наступающая весна подтачивает ледо-
вый покров на водоёмах Свердловской области. 
Средняя толщина льда — 50 сантиметров, но 
его прочность зависит от множества факторов 
и индивидуальна для каждого водоёма. 

Под действием тёплого воздуха, солнца и 
талых вод лёд становится рыхлым, поэтому вы-
ходить на него, и тем более выезжать на транс-
порте — опасно для жизни. Как сообщили в 
пресс-службе ГУ МЧС по Свердловской обла-
сти, в уральской столице организовано дежур-
ство на городском пруду, а с рыбаками по всему 
региону ведётся разъяснительная работа.

Настасья БОЖЕНКО

В Нижней Туре 

слетают крыши

С крыш домов на улице Машиностроителей в 
Нижней Туре при порывах ветра падают метал-
лические листы, сообщает газета «Время».

— Раздался сильный грохот, мы выглянули 
в окно и увидели, что рядом с нашим домом ва-
ляется металлический лист. Размер приличный: 
полтора на полтора метра, и вес, соответствен-
но, тоже. Хорошо, что никого не было рядом, 
иначе запросто бы убило, — отмечает житель-
ница дома на Машиностроителей, 17. 

Это уже не первый инцидент за последнее 
время. Жители обратились с жалобами в управ-
ляющую компанию «УниверкомСевер3». Им от-
ветили, что капитальный ремонт домов запла-
нирован на 2027–2029 годы, но пообещали про-
верить состояние крыш и кровли.

Дарья БАЗУЕВА
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Ольга КОШКИНА
За сорок тысяч рублей по 
объявлению в Интернете 
можно купить дойную ко-
рову, жеребца, шесть-семь 
овец или… парочку взрос-
лых синих павлинов. Не-
смотря на явную непрак-
тичность последних, сверд-
ловчане частенько интере-
суются пернатыми выход-
цами из Индии. Если по-
зволяют средства, «жар-
птичек» берут для эстети-
ческого удовольствия, а в 
исключительных случаях 
— и на жаркое.

«Птица счастья» 
не всем 
по кармануГлава крестьянско-фер-мерского хозяйства в дерев-не Старикова (Каменский ГО) и в селе Косулино (Бело-ярский ГО) Алексей Воложа-нин купил несколько павли-ньих яиц три года назад. В прошлом году вылупивши-еся из них «жар-птички» са-ми начали нестись. С тех пор удалось продать с десяток молодых птиц. Одну, к удив-лению хозяина, взяли на де-ликатес, остальных — разо-брали в пригородные усадь-бы. Нашёлся даже желающий держать павлина на лоджии в многоэтажке. Птицу ему не продали — из гуманных сооб-ражений.Себе Алексей оставил по-ка две пары взрослых перна-тых. Подкармливают экзотов творогом, луком и морковкой с яблоками: это не дорого, но более хлопотно, чем зерно и комбикорма. Насест для птиц соорудили в отдельном про-сторном помещении: слетая на пол, птица может повре-дить хвост.

Уральцы, «насытившиеся» курами, разводят павлинов

Сейчас у ирбитчанки Марии Рудаковой живут восемь павлинов. Первое время птицы остерегались всего вокруг, но вскоре 
осмелели и теперь вовсю бегают по крышам и сараям, даже подрезка крыльев не помогла— В советское время мы держали в хозяйстве толь-ко белых кур и помечали их красками: раньше птица це-нилась за мясо и яйцо, а не за внешние данные, — говорит Алексей. — Сейчас всем хо-чется экзотики: ищут, напри-мер, золотых фазанов или ку-риных гусей.Своих же питомцев Алек-сей называет «попсовыми»: на Среднем Урале чаще все-го заводят именно обыкно-венных, синих павлинов. На юге эти птицы давно не в диковинку и часто пасут-ся «на вольных хлебах» в курортных парках. Но на уральской земле павлин до сих пор кажется «чудом из зоопарка». Несколько раз земляки даже просили гла-ву хозяйства провести экс-курсию по птичнику, но он категорически отказыва-ется зарабатывать на этом: беспокоится о здоровье пи-томцев.Некоторые заводчики знакомят земляков со свои-

ми пернатыми на выставках: обмениваются контактами и сотрудничают с покупате-лями уже напрямую. Так, на выставку по породному пти-цеводству и мелкому живот-новодству в Екатеринбурге, которую проводит Алексей, три года подряд привозили павлинов из других регио-нов. Сам организатор своих питомцев пока не вывозил «в свет»: красивые хвосты у них отросли только в этом году.— Кто-то ищет клиентов на специализированных сай-тах и на порталах объявле-ний — кому как удобнее. Но в целом разводить павлинов на продажу невыгодно. В об-ласти, может быть, полсотни человек занимаются павли-нами. Пользы от этих птах 
— как от попугаев, поэтому 
и желающих выложить кру-
глую сумму за «птицу сча-
стья» немного, — говорит 
Алексей. — Пара взрослых 
особей стоит около соро-
ка тысяч рублей, одногод-

ка — в пределах 10–15 ты-
сяч, яйцо можно продать за 
полторы-две тысячи.

Дружат 
с индюками 
и поросятамиИрбитчанка Мария Руда-кова, вместе с родителями сделавшая птицеводство се-мейным бизнесом, изначаль-но покупала павлинов «для себя», а не для продажи.— Когда покупатели за-ходят за цыплятами-утята-ми, изумляются: «У вас и пав-лины живут?» — рассказыва-ет хозяйка. — Полюбуются и уходят. Зато с просьбами при-обрести экзотику обраща-лись из других регионов. Не-давно прислать павлинье яй-цо попросили из Новосибир-ска. Но присылать пока нече-го: потомства у моих павли-нов ещё не было.Первых трёх птиц Мария купила у самарского завод-чика два года назад. Ещё пять павлинов привёз на днях зна-

комый из села Кайгородско-го: у его соседей хорёк пере-душил всех фазанов, и хозяин, испугавшись за судьбу своих питомцев, отдал всё семей-ство в другой район. Теперь в Ирбите живут восемь красав-цев: они гуляют по сеновалу с утками, индюками и цесар-ками и даже успели «подру-житься» с вьетнамскими по-росятами.— Рацион — как и у остальных пернатых, плюс витамины и лук. Птицы спо-койные, но пугливые: ворона пролетела — начинают кри-чать. Причём насколько они красивы, настолько же и не-приятны по голосу: он похож на ослиный рев, — говорит Мария. — Но когда молчат, восхищаюсь ими.«Павлин — птица краси-вая, но в хозяйстве бесполез-ная», — подытоживают за-водчики. Конечно, роскош-ные павлиньи перья могут украсить интерьер. Из яйца можно сделать неплохую гла-зунью, правда она будет сто-

ить, как три сотни куриных яиц. Мясо вполне съедобно, но многим мысль о том, что-бы декоративная экзотиче-ская птица радовала не глаз, а желудок, кажется кощун-ственной.Поставить сбыт яйца или молодняка на поток сложно: такого количества желающих просто нет.— Остаётся держать пав-линов в качестве живого украшения на личном при-усадебном участке или пока-зывать экзотических птиц на выставках, — говорит Ната-лья Агалакова, руководитель частного парка птиц в Камен-ске-Уральском. — В нашем «домашнем зоопарке» живёт павлинья семья: три самки и один самец. Кроме них — де-сятки других видов экзотиче-ских птиц. Но в брачный се-зон, когда павлины красуют-ся пышным хвостом, они ста-новятся всеобщими любим-цами.

Александр ПОНОМАРЁВ
Министерство природных 
ресурсов и экологии Сверд-
ловской области отчита-
лось о результатах годовой 
ревизии по несанкциони-
рованным свалкам в регио-
не. Проверка показала, что 
их количество стабильно 
растёт и воспрепятствовать 
незаконному загрязнению 
окружающей среды пока 
практически не удаётся. В номере «ОГ» за 10 октя-бря 2014 года были опубли-кованы результаты преды-дущего масштабного рейда. Тогда сотрудники министер-ства природных ресурсов и экологии области насчитали 638 несанкционированных свалок. За столь непродолжи-тельный промежуток време-ни их стало на 140 больше. — В ходе проверок уда-лось зафиксировать 778 не-законных мест размещения отходов, — говорит министр природных ресурсов и эколо-гии Алексей Кузнецов. — При этом ликвидировано 346 не-санкционированных свалок общей площадью 20 гектаров — это площадь 40 футболь-ных полей.По словам начальника от-дела регионального госу-дарственного экологическо-го надзора минприроды Ве-роники Русиновой, ответ-ственность за ликвидацию незаконного скопления му-сора лежит на плечах орга-нов местного самоуправле-ния, которые, в свою очередь, с этим не спешат, ссылаясь на недостаток денег в бюджете (средства на эти цели заранее не закладываются). Чтобы ускорить процесс, областно-му министерству приходится писать письма в прокуратуру, чтобы она взяла на контроль процесс ликвидации несанк-ционированных отходов чи-новниками. Кроме экологи-

ческого надзора минприроды области со свалками борются и местные жители тех райо-нов, где они появляются.— Пишем жалобы в про-куратуру, она передаёт дела в суд. Районный суд обязывает ликвидировать мусор горад-министрацию, с чем послед-няя не соглашается и подаёт апелляцию в областной суд, который тоже выносит ре-шение убрать свалку. После этого администрация пишет письмо, что они запланируют средства на уборку в следую-щем году. За это время свал-ка разрастается в десять раз, — объясняет директор Верх-Исетского лесничества Вадим Александров.Есть ещё один способ рас-чистить территорию от неза-конных свалок — заставить убирать тех, кто намусорил. Но это, оказывается, ещё про-блематичнее.— Нарушителя нужно, что называется, «ловить за ру-ку». Иначе доказать его вину практически невозможно, — объясняет Алексей Кузнецов. — В прошлом году мы смогли оштрафовать всего одно юри-дическое лицо — дачное то-варищество. И то только по-тому, что они бросали мусор прямо у себя за оградой, на территории посёлка. Они бы-ли оштрафованы на 100 ты-сяч рублей. — Можно устанавливать видеокамеры рядом с несанк-ционированными свалками, — говорит Вероника Руси-нова. — Но и куда их там це-плять? К каждой берёзе? Дол-го они там не провисят. При-чём неизвестно, насколько это будет затратно.По данным министерства, на территории региона уже скопилось девять миллиар-дов тонн промышленных от-ходов и мусора. Это и отвалы вокруг предприятий, и шла-мы, и бытовые отходы.

В области стало на 140 свалок больше

В пятницу, 20 марта, с улицы 8 Марта в Екатеринбурге 
эвакуировали катер. Судно находилось на прицепе, 
припаркованном на тротуаре возле станции метро 
«Площадь 1905 года». Погрузку катера заснял один из 
прохожих. Стоимость судна, оставленного хозяином в 
неположенном месте, колеблется от 800 тысяч рублей 
до миллиона. Владельцу грозит штраф за парковку на 
тротуаре — одна тысяча рублей
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Ольга КОШКИНА
Жители одной из улиц в го-
роде-герое называют себя 
«волгоградскими красно-
уфимцами». Оказывается, 
65 лет назад, в пятую годов-
щину Победы, на карте го-
рода-героя появилась ули-
ца Красноуфимская. Назва-
ние ей дали в честь воинов 
221-й стрелковой дивизии, 
сформированной в нашем 
уральском городке. Старые 
адресные таблички давно 
потеряли «товарный вид», 
однако в этом году их заме-
нят новыми, в рамках ак-
ции «Красноуфимск — Ста-
линграду».Идея передать городу-ге-рою адресные таблички в едином стиле и разместить их на домах «улицы-тёзки» принадлежит главе Красно-уфимского ГО Вадиму Арте-мьевских. Во время визита в Волгоград на празднование 70-летия разгрома немецко-фашистских войск в Сталин-градской битве, волгоград-цы тепло встретили гостей из Свердловской области, прове-ли по знаменитой улице и по-знакомили с историей города.

— Люди подходили со сло-вами: «Неужели вы — земля-ки солдат из знаменитой ди-визии? Той самой, 221-й?» — вспоминает участник по-ездки, председатель красно-уфимского литературно-па-триотического клуба «Ма-лоХит» Владимир Филатов. — Каждый «волгоградский красноуфимец» знает исто-рию своей улицы, а дети про-ходят эти страницы истории в школах. Посмотрите лю-бой фильм о Сталинграде — вы увидите бушлаты красно-уфимцев на кадрах военной хроники.Пока на улице Красно-уфимской красуется толь-ко одна табличка — на доме № 20. Здесь находится глав-ная достопримечатель-ность улицы — здание, где до 1943 года размещалась штаб-квартира командующего 64-йармией генерала Михаила Шумилова. В этом же доме в январе 1943 года проходил первый допрос генерал-фель-дмаршала Паулюса.Эскиз памятных табличек для остальных домов разра-ботала сотрудница Красно-уфимского краеведческого музея Ольга Кузнецова. По-

сле согласования макета та-блички изготовят по количе-ству домов на улице, и ко Дню победы волгоградская улица уже обновится.В Красноуфимском крае-ведческом музее работает це-лая экспозиция, посвящённая подвигам красноуфимских во-инов и историческому сотруд-ничеству между городами. Со-хранился только один доку-мент, подтверждающий факт переименования улицы. Это приветственное письмо вол-гоградских депутатов крас-ноуфимским пятиклассни-кам. «В честь подвига ураль-цев одна из улиц Сталинграда названа Красноуфимской. Мы никогда не забываем ваших земляков из Красноуфимска, отдавших свою жизнь в борь-бе с немецко-фашистскими захватчиками, защищая наш город», — писали народные избранники, объясняя своё решение.Сообщалось, что депута-ты установили на историче-ском здании мемориальную доску, посоветовали ребятам дружить с районным музеем славы и на этом дело закон-чилось. Теперь связь городов восстановилась.

— Не только жители Крас-ноуфимской улицы — весь район и город знают и помнят героев-уральцев, — сказал «ОГ» глава администрации Кировского района Волгогра-да Александр Невструев, где и находится улица «с уральским колоритом». — В этом году с нетерпением ждём красно-уфимцев на годовщину По-беды. Адресные таблички — только начало дружбы меж-ду городами. Будем сотруд-ничать и дальше — надеемся приехать с ответным визитом в уральский город.

Это один из самых старых районов города, в основном 
там расположены частные дома

На каждой табличке помимо зелёной надписи изображён 
герб Красноуфимска — серебряный соколДрузья по улицеК 70-летию Победы дома на улице Красноуфимской в Волгограде украсят фирменные уральские таблички

 СПРАВКА «ОГ»

Под Сталинградом сражалась 221-я Краснознамён-
ная дивизия, которая сформировалась на Урале в 
1942 году. Почти две трети её составили красноуфим-
цы. Дивизия участвовала не только в битве под Ста-
линградом, но и в освобождении Мариуполя, Винни-
цы, Каменец-Подольска, Тернополя, в сражениях на 
Карельском и Ленинградском фронтах, в Восточной 
Пруссии и в Манчжурии. Маршал Советского Союза 
Москаленко отмечал самоотверженность и героизм 
дивизии, бойцы которой всего через месяц подготов-
ки «пробили себе дорогу к славным защитникам горо-
да и подготовили условия для последующего окруже-
ния и уничтожения Сталинградской группировки про-
тивника».

В Красноуфимске 
осталось 
в живых всего 
два 92-летних 
участника 
Сталинградской 
битвы — 
Василий Спирин и 
Александр Ширшов

Длина улицы Красноуфимской в Волгограде — 
один километр
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Как осталась в живых уральская оборонкаАлла БАРАНОВА
Интервью с Леонидом 
Шалимовым пришлось 
на день по-своему удач-
ный для нас обоих, когда 
новостные ленты взорва-
лись сообщениями на те-
му «НПО автоматики пере-
манивает оборонщиков с 
Украины». Заголовки укра-
инских СМИ человека не-
подготовленного просто 
шокируют: «Ватники» на-
мерены переманивать ра-
ботников с Украины», «Ок-
купанты пытаются завер-
бовать спецов «Южма-
ша». А началось всё с то-
го, что директор НПО авто-
матики дал интервью од-
ному из информационных 
агентств, где сказал, в част-
ности, что, возможно, и по-
думает, принять ли работ-
ников днепропетровского 
завода «Южмаш», но едва 
ли они смогут легко адап-
тироваться в Екатеринбур-
ге в силу своей специали-
зации, так как НПО – при-
борное предприятие, не со-
всем ракетное.Забавный этот эпизод по-казывает: российская обо-ронная промышленность се-годня на подъёме и интере-сует в одинаковой степени и друзей, и врагов. Последние опасаются её роста и пытают-ся распустить слухи, выдать желаемое за действительное. Так что же действитель-но происходит на уральских оборонных предприятиях? В состоянии ли они сегод-ня справиться с госзаказом, или потери девяностых не-восполнимы? Об этом мы и расспросили директора ОАО «НПО автоматики» Леонида ШАЛИМОВА.

– Леонид Николаевич, 
«конверсия» 90-х больно 
ударила по гордости совет-
ской экономики…– На самом деле в девя-ностые и конверсии как та-ковой не было. Продуманно-го перехода на мирную про-дукцию не проводилось. У оборонщиков просто не ста-ло госзаказа и только благо-даря личным качествам ди-ректоров предприятий Ура-ла осваивались какие-то ви-ды гражданской продукции, 

чтобы возместить объём, ко-торый раньше был заполнен заказами Министерства обо-роны. Благодаря этому сохра-нились технологии, которые сегодня вновь можно приме-нять для продукции военно-го назначения.
– Но подходит ли выпу-

щенное почти четверть ве-
ка оборудование для про-
изводства современной тех-
ники?– Могу напомнить, что Япония в своё время сдела-ла революцию в автомоби-лестроении на оборудова-нии, созданном чуть ли не после Первой мировой вой-ны. В этой части оборудова-ние не так уж и важно, пото-му что оно определяет произ-водительность, но тем не ме-нее руководители крупных предприятий понимали: под новые планируемые заказы Министерства обороны нуж-но покупать новое высоко-производительное оборудо-вание. Брали кредиты, как, к примеру, Уралвагонзавод, у 

которого была мощная про-грамма технологического пе-ревооружения, продумывали, взвешивали, а потому и ока-зались готовы к переменам. Это потом появились феде-ральные целевые программы по технологическому перево-оружению военно-промыш-ленного комплекса. А начина-ли все мы, оборонщики, сами.
– Но технологического 

перевооружения мало, ког-
да кооперационные связи 
разрушены…– Это тоже не смертель-ный случай. Чем была хороша оборонная промышленность Советского Союза? Тем, что одинаковое оборудование или комплектующие обыч-но выпускали не на одном, а на нескольких предприятиях. Таких, как мы, было порядка семи-восьми в ракетно-кос-мической отрасли и самолё-тостроении. Наши прежние партнёры, которым предло-жили разместить заказы, бы-ли готовы к сотрудничеству. А те, что умерли, были заме-

щены предприятиями, кото-рые смогли устоять.
– Кто пришёл на замену?– По элементной базе мы вернули Москву, Воронеж, остальных пришлось заме-нять. Электронику произво-дили по всему СССР, кроме, может быть, Таджикистана, Туркмении. В Латвии, Арме-нии, Грузии, Узбекистане бы-ли такие предприятия. Внача-ле было трудно. Думали: ни-чего не удастся сделать, по-тому что электронной компо-ненты нет. Но постепенно мы её сделали. Самое сложное в технологиях сегодня – это по-лучение материалов там, где используются редкоземель-ные элементы. Что-то вос-полняется, что-то ещё нет, но постепенно, я думаю, будет восполнено.
– Ещё одна проблема, ко-

торая встала в последние 
годы с особой остротой – это 
кадры.– Эта проблема не была настолько серьёзной, когда появились оборонные зака-зы, потому что опытные спе-циалисты в возрасте от 60 до 75 лет на предприятиях ещё оставались. Кадровый дефи-цит обострился на предпри-ятиях в последние годы, по-тому что немолодые уже про-фессионалы начали массово уходить с производства, а на-чинающие ещё не были го-товы: стать профессионалом 

у нас на предприятии, к при-меру, можно не менее чем за 7–10 лет. На наших предприя-тиях уже какой-то провал на-чался, и тогда руководители, которые были недовольны качеством выпускников, при-ходящих на производство, на-чали сами участвовать в ор-ганизации учебного процес-са в профильных средних и высших учебных заведени-ях. И сегодня те, кто участву-ет в образовательных про-граммах, набирают выпуск-ников, которые могут заме-нить прежних специалистов.Рабочих для нас готовит только техникум «Автомати-ка», наше бывшее ПТУ, кото-рое в трудные времена при-шлось отдать на попечение области, но производствен-ные и дружеские связи мы не потеряли, поэтому сегод-ня получаем таких специали-стов, какие нам нужны. Ка-дры нам отнять не у кого. Специалисты в космической отрасли – на вес золота, не зря же разговоры про южма-шевских начались…
– Мы говорим о том, что 

наша оборонка сохранила 
потенциал. Но с чем тогда 
связано несколько крупных 
ЧП в космической отрасли?– Это тоже проблема ка-дровая. Когда приходит моло-дой учёный, даже если у него нет опыта, есть возможность проверить его уровень зна-ний. А когда неопытные лю-

ди приходят на производство, они понятия не имеют, что такое датчики угловой ско-рости, и ставят их как попало, а контролёр из той же «опе-ры», проверить не может, по-тому что не знает, как долж-но быть. Контролёр из Мини-стерства обороны ещё мень-ше понимает в этом деле, по-тому что вообще в училище ракету не видел. Если рань-ше военпреды были майоры, подполковники, то теперь – лейтенанты. Это же нонсенс! Раньше приходили люди, ко-торые знали объект от и до. Получается, что все три уров-ня – исполнитель, контролёр, второй контролёр – на но-венького. Вот и причина ава-рий. Всё объясняется тем, что время вымыло опытных ра-ботников, а новые ещё не на-работали опыт.
– Объёмы растут, обо-

ронщики осваивают всё но-
вые виды продукции. Гото-
вятся ли на предприятиях 
нашей области эпохальные 
события?– Далеко не обо всех по-добных событиях разреше-но говорить. Но все знают, что недавно спущены на воду три подводные лодки для Во-енно-морского флота Мини-стерства обороны. Эти лодки обеспечиваются нашими ра-кетами «Булава». Это уже эпо-хальное событие. Сдаём в се-рию «Союз-2», это событие то-же нерядовое, поскольку «Со-юзам» необходимо создавать российские системы управле-ния взамен украинских.Сейчас появилась суровая необходимость показать, что у нас что-то есть. Потому что некоторые «товарищи» рас-поясались, надо поставить их на место. Именно этим объяс-няется беспрецедентный слу-чай – по телевидению показа-ли пуск «Булавы» с корабля сопровождения. Такого ни-когда не было! Я уверен, что подобные события надо пока-зывать. Странно же – за гра-ницей все пуски засекаются, а наши не знают, что происхо-дит. Можно подумать, что мы из рогатки ракеты запускаем. Люди должны знать, что у нас есть вооружение, и оно на бо-евом дежурстве. Мы не спим, мы работаем.
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 ДОСЬЕ «ОГ»

ОАО «Научно-производственное объединение автоматики имени ака-
демика Н.А.Семихатова» – одно из старейших предприятий России, 
которое занимается разработкой систем управления для ракетной и 
космической техники, для автоматизации технологических процессов 
в различных отраслях отечественной промышленности. Изделия ОАО 
«НПО автоматики» широко применяются на море, в космосе, на ме-
таллургических предприятиях, электростанциях, в жилищно-комму-
нальном хозяйстве, на транспорте, в нефтегазовом комплексе. 

 ВАЖНО

За 2014 год предприятия оборонного комплекса Свердловской об-
ласти показали рост по всем основным параметрам. Объём произ-
водства составил 106 процентов к уровню 2014 года, выполнение 
гособоронзаказа – 111 процентов, инвестиции в основной капитал 
– 129 процентов к годовому плану. Отмечены рост заработной пла-
ты и рост темпов создания новых рабочих мест. В общей сложно-
сти на предприятиях занято свыше 85 тысяч человек. Совокупный 
объём выпуска продукции оборонщиков нашего региона превысил 
190 миллиардов рублей. 

Ракета-носитель «Союз-2» на стартовой площадке космодрома 
Байконур (сентябрь, 2006)

АЛ
ЕК

СА
Н

Д
Р 

ЗА
Й

Ц
ЕВ

Сегодня + / - Годовой max Годовой min

Доллар 60.03 +0.20 69.66 (2 февраля 2015 г.) 56.23 (1 января 2015 г.)

Евро 64.05 -0.09 78.79 (2 февраля 2015 г.) 64.05 (21 марта 2015 г.)

+/- – рост / падение по отношению к предыдущему показателю

ВАЛЮТА (по курсу ЦБ России)

18 марта на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы

Приказ Министерства 

промышленности и науки 

Свердловской области

 от 13.03.2015 № 89 «Об утверждении Положения о порядке уча-
стия Министерства промышленности и науки Свердловской обла-
сти в отношениях, связанных с целевым обучением по образова-
тельным программам высшего образования» (номер опубликова-
ния 4137).

Приказ Министерства 

природных ресурсов и экологии 

Свердловской области

 от 11.03.2015 № 160 «О внесении изменений в приказ Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Свердловской обла-
сти от 26.01.2015 № 45 «О комиссии по соблюдению требований к 
служебному поведению государственных гражданских служащих 
Свердловской области и урегулированию конфликта интересов в 
Министерстве природных ресурсов и экологии Свердловской обла-
сти» (номер опубликования 4138).

19 марта на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликовано

Распоряжение Администрации 

Северного управленческого округа 

Свердловской области

 от 10.03.2015 № 23-р «О внесении изменений в Порядок сооб-
щения государственными гражданскими служащими Администра-
ции Северного управленческого округа Свердловской области о по-
лучении подарка в связи с их должностным положением или ис-
полнением ими служебных (должностных) обязанностей, сдачи и 
оценки подарка, реализации (выкупа) и зачисления средств, выру-
ченных от его реализации, утверждённый распоряжением Админи-
страции Северного управленческого округа Свердловской области 
от 21.04.2014 № 69-р» (номер опубликования 4139).
 
20 марта на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы

Постановления Законодательного 

Собрания Свердловской области

 от 17.03.2015 № 2027-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Воеводской Е.Л.» (номер опублико-
вания 4151);
 от 17.03.2015 № 2028-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Гуриной С.А.» (номер опубликова-
ния 4152);
 от 17.03.2015 № 2029-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Золотухиной Н.А.» (номер опубли-
кования 4153);
 от 17.03.2015 № 2030-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Кондратьева А.В.» (номер опубли-
кования 4154);
 от 17.03.2015 № 2031-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Лепихиной Е.Ю.» (номер опублико-
вания 4155);
 от 17.03.2015 № 2032-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Лещенко Ю.О.» (номер опублико-
вания 4156);
 от 17.03.2015 № 2033-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Подгорбунских С.В.» (номер опу-
бликования 4157);
 от 17.03.2015 № 2034-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Сидяковой Я.В.» (номер опублико-
вания 4158);
 от 17.03.2015 № 2035-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Сухановой Е.В.» (номер опублико-
вания 4159);
 от 17.03.2015 № 2036-ПЗС «О назначении на должность мирово-
го судьи Свердловской области Ткаченко О.В.» (номер опубликова-
ния 4160);
 от 17.03.2015 № 2037-ПЗС «О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Свердловской области» (номер опу-
бликования 4161);
 от 17.03.2015 № 2038-ПЗС «О награждении Почетным дипломом 
Законодательного Собрания Свердловской области» (номер опу-
бликования 4162);
 от 17.03.2015 № 2040-ПЗС «О назначении Тараборина Романа 
Сергеевича на должность судьи Уставного Суда Свердловской об-
ласти» (номер опубликования 4163);
 от 17.03.2015 № 2041-ПЗС «Об отклонении кандидатуры Рябкова 
Виталия Александровича, представленного к назначению на долж-
ность судьи Уставного Суда Свердловской области» (номер опубли-
кования 4164);
 от 17.03.2015 № 2070-ПЗС «О даче согласия на безвозмездную 
передачу из государственной собственности Свердловской области 
в муниципальную собственность городского округа Красноуфимск 
земельных участков» (номер опубликования 4165).

Указ Губернатора 

Свердловской области

 от 18.03.2015 № 132-УГ «О внесении изменений в Порядок про-
верки достоверности и полноты сведений о расходах, представ-
ляемых муниципальными служащими в Свердловской обла-
сти, утверждённый Указом Губернатора Свердловской области от 
30.06.2014 № 334-УГ» (номер опубликования 4166).

Постановление Правительства 

Свердловской области

 от 18.03.2015 № 186-ПП «О внесении изменений в постановление 
Правительства Свердловской области от 12.04.2013 № 486-ПП «О 
мерах, направленных на информирование населения Свердловской 
области по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и органи-
зации общественного контроля в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства» (номер опубликования 4167).

Приказ Министерства 

социальной политики 

Свердловской области

 от 16.03.2015 № 103 «О внесении изменений в Положение об от-
деле обеспечения социальных гарантий Министерства социальной 
политики Свердловской области, утверждённое приказом Мини-
стерства социальной политики Свердловской области от 15.02.2013 
№ 78» (номер опубликования 4168).

«Опель» потерял терпениеПроблемы авторынка выходят за рамки одной отраслиТатьяна БУРДАКОВА
По отечественному авто-
рынку больно ударило де-
кабрьское повышение цен 
на иномарки под влиянием 
роста евро и доллара. Рос-
сийские покупатели оказа-
лись не готовы к увеличе-
нию цен, хотя он составил 
не 50–70 (пропорциональ-
но росту валютного курса), 
а только 10–20 процентов. 
Неслучайно в конце про-
шлого декабря уральцы ли-
хорадочно скупали автомо-
били 2013 и 2014 годов вы-
пуска по старым ценам. – Сегодняшняя ситуация в экономике такова, что лю-ди стараются экономить на всём. Причём падение продаж в автосалонах, на мой взгляд, сильно подстегнуло ещё и по-вышение процентов по бан-ковским кредитам и резкое удорожание автостраховок, – рассказал «ОГ» исполнитель-ный директор Уральской ас-социации предприятий ав-томобильного бизнеса Илья Гринкевич. – Сейчас автомобильный рынок входит в фазу резкого замедления, причём это толь-ко начало падения. Все экс-перты сходятся во мнении: несколько следующих меся-цев будут очень тяжёлыми. Произошедшая сейчас стаби-лизация курса рубля, конеч-но, даёт надежду на улучше-ние ситуации, но только в от-далённой перспективе. Пока же участникам рынка пона-добится терпение и выдерж-ка, – считает председатель комитета автопроизводите-лей Ассоциации европейско-го бизнеса Йорг Шрайбер.Некоторым автоконцер-нам выдержка уже отказала. 

После 25-процентного паде-ния спроса на «опели» по ито-гам 2014 года «Дженерал мо-торс» 18 марта объявила о своём намерении прекратить производство этих автомоби-лей в России и сильно сокра-тить выпуск «шевроле», про-дажи которых за прошлый год уменьшились на 36,5 про-цента.С точки зрения Ильи Гринкевича, в ситуации, ког-да некоторые крупные игро-ки покидают российский ав-торынок, больнее всего этот демарш скажется на тех, кто уже ездит на иностранных автомобилях. Уход дилера мо-жет означать рост цен на сер-вис, запчасти (тут и дефицит возможен), ремонт. – Мы уже видим, что лю-ди покупают только те зап-части, без которых никак не-возможно обойтись, – гово-рит Гринкевич. – Евро и дол-лар подорожали, и цены на запчасти к технике теперь постепенно пойдут вверх. Стоимость владения маши-ной поднимается, а значит, автовладельцы будут ещё более рьяно экономить на всём. В автосервис, напри-мер, из-за какой-то незначи-тельной поломки уже не по-едут. А это может привести к тому, что слабые компании к 

концу 2015 году уйдут с рын-ка автосервиса.– Проблемы на авторын-ке выходят за рамки одной отрасли, – прокомментирова-ла ситуацию для «ОГ» дирек-тор Союза автотранспортных предпринимателей Сверд-ловской области Лилия Са-ранчук. – Они повлияют на металлургию, металлообра-ботку и химическую промыш-ленность, которые в значи-тельной степени работают на производство комплекту-ющих для автомобилей. Хо-тя, возможно, что эти отрас-ли смогут отчасти компенси-ровать потери, если займутся производством аналогов им-портных автозапчастей для легковых и грузовых автомо-билей. Так удастся и цену на комплектующие снизить, и предупредить возможный их дефицит.Кроме того, проблемы по-явятся и в сфере обществен-ного автотранспорта.– Не секрет, что многие ав-топеревозчики в последние годы покупали за границей подержанную технику для междугородних пассажир-ских перевозок. Курс доллара и евро сильно поднялся. Зна-

чит, европейский рынок по-держанных автобусов для нас закрывается, – считает Лилия Саранчук. – Сегодня самое время подумать о том, как по-мочь нашим транспортникам в приобретении новых авто-бусов отечественной сборки. Причём, по моему мнению, в идеале нужно покупать тех-нику, работающую на газе. Это позволит в будущем сни-зить затраты на топливо.Ясно, что возможности об-ластного бюджета не безгра-ничны. Нельзя на него взва-лить ещё и расходы на покуп-ку автобусов. Поэтому Союз автотранспортных предпри-нимателей Свердловской об-ласти сейчас пытается най-ти какие-то формы государ-ственно-частного партнёр-ства, которые помогут транс-портникам своевременно об-новлять парк техники.– Что касается владельцев легковых автомобилей, то, я считаю, государство уже при-няло хорошее решение – объ-явило о продолжении про-граммы утилизации старых машин. Это станет ощутимой поддержкой для отрасли, – от-метила Лилия Саранчук.

Компания «Дженерал моторс» объявила, что в связи 
с ликвидацией бизнеса складские остатки автомобилей 
будут распродаваться по выгодным ценам

  КСТАТИ

Екатеринбуржцы – одни из са-
мых экономных покупателей в 
России. По информации ана-
литического агентства «Авто-
стат», столица Урала находит-
ся всего лишь на 27-м месте 
по средней цене покупаемых 
здесь новых легковых машин. 
Она в нашем городе составля-
ет 1,12 миллиона рублей.

В Качканаре опять конфликтАлла БАРАНОВА
Профсоюз Качканарского 
горно-обогатительного ком-
бината (предприятие ЕВ-
РАЗ-Холдинга) готовится к 
«итальянской» забастовке.Причиной конфликта между представителями тру-дового коллектива и адми-нистрации предприятия ста-ло недовольство работников действиями руководства, от-странившего от работы по ре-зультатам медосмотра 19 гор-

няков. В ответ профсоюзные лидеры обратились с письмом к Президенту РФ. В этом пись-ме, в частности, речь идёт о снижении уровня безопасно-сти труда, необоснованной оп-тимизации численности пер-сонала.Министерство промыш-ленности Свердловской обла-сти внимательно следит за си-туацией в Качканаре и убеж-дено в необходимости кон-структивного диалога между участниками конфликта.Поставлен вопрос о ликвидации трёх дочерних предприятий КРСУТатьяна БУРДАКОВА
По результатам провер-
ки деятельности ОАО «Кор-
порация развития Средне-
го Урала» (КРСУ), прове-
дённой Счётной палатой 
Свердловской области, дея-
тельность трёх её дочерних 
предприятий признана не-
эффективной. Об этом вче-
ра сообщил председатель 
палаты Андрей Ефимов.– Серьёзных фактов нару-шений законодательства мы не констатировали, но уви-дели, что результат во мно-

гих случаях получен не тот, который планировался. Наша проверка – это сигнал упол-номоченным органам рас-смотреть ситуацию. У нас нет сомнений в том, что такие проекты, как КРСУ, нужны. Но необходима корректировка. Уже поставлен вопрос о лик-видации трёх её дочерних предприятий – это Управле-ние капитального строитель-ства, ОАО «Развитие вокза-лов Урала» и проектная ком-пания «Высокоскоростные магистрали – 2», – сообщил Андрей Ефимов.

Всё спокойно сегодня только у входа на КГОК. В коллективе же 
ситуация накалилась до предела
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Чиновники будут получать 
бесплатные лекарства 
наравне с ветеранами
Президент РФ Владимир Путин подписал указ 
«О некоторых вопросах Управления делами 
Президента Российской Федерации», который 
даёт право чиновникам бесплатно получать ле-
карственные препараты и медицинские изде-
лия. Документ опубликован на официальном 
сайте Кремля.

Теперь в список лиц, имеющих право на 
лекарственное обеспечение, вошли сотруд-
ники администрации президента, федераль-
ные министры и их заместители, судьи Кон-
ституционного и Верховного судов РФ, со-
трудники аппарата правительства, сенаторы и 
сотрудники аппарата Совета Федерации, де-
путаты и сотрудники аппарата Госдумы, чле-
ны Центризбиркома, сотрудники Генпрокура-
туры, Следственного комитета, Счётной па-
латы, Уполномоченный по правам человека 
и его аппарат, чрезвычайные и полномочные 
послы России.

Кроме того, бесплатными лекарствами бу-
дут обеспечены члены их семей. Чиновники, 
ушедшие на пенсию с указанных должностей, 
также получат бесплатные медикаменты.

Ранее данной привилегией могли пользо-
ваться только участники и инвалиды Великой 
Отечественной войны, ветераны боевых дей-
ствий, узники концлагерей, работники госпита-
лей и больниц города Ленинграда и лица, на-
граждённые знаком «Жителю блокадного Ле-
нинграда», герои СССР и РФ, граждане, по-
страдавшие вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС и сотрудники органов внутрен-
них дел.

Екатерина ХОЛКИНА
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Губернатор поздравил 
жителей области 
с Наврузом
Сегодня, в день весеннего равноденствия, от-
мечается Навруз – праздник весны. В перево-
де с фарси его название переводится как «но-
вый день». 

В Свердловской области – одном из самых 
многонациональных регионов России, где в до-
бром соседстве живут люди 160 национально-
стей, Навруз для многих – любимый и долго-
жданный день.

– Этот древний и светлый праздник симво-
лизирует весеннее пробуждение, возрождение 
к жизни, созидательную силу, – отметил в сво-
ём обращении Евгений Куйвашев. – В праздник 
«нового дня» желаю всем народам, населяю-
щим Урал, сохранять свою этническую само-
бытность, крепить славные традиции мирных, 
добрососедских отношений, веками склады-
вавшиеся в нашем регионе. Крепкого здоровья, 
счастья, мира и добра всем уральцам!

Александр ШОРИН

МЫСЛИ ПО ПОВОДУЧто бы вы хотели видеть на месте мукомольного завода?
Члены градостроительно-
го совета обсудили проект 
застройки территории быв-
шего мукомольного завода 
на набережной городского 
пруда в Екатеринбурге. Дис-
куссия затянулась на три 
часа. В итоге совет не одо-
брил предложенный архи-
тектором Сергеем Алейни-
ковым вариант жилого ком-
плекса и отправил его на 
доработку. «ОГ» спросила 
горожан, какой бы они хо-
тели видеть постройку на 
месте снесённого завода?

Аркадий ЧЕРНЕЦКИЙ, 
член Совета Федерации (во 
время выступления на град-
совете):– Считаю, что категориче-ски нельзя принимать такой фасад, он испортит весь ком-плекс. Раньше была идея сде-лать дом в ретростиле. Он и то лучше, чем этот стеклян-ный курятник.

Сергей ПОСТНИКОВ, 
ректор уральской государ-
ственной архитектурно-ху-
дожественной академии:– Моё мнение: архитек-турные решения по застрой-ке исторических районов го-рода должны приниматься с учётом исторической значи-мости района этой застройки. Я видел представленный про-ект застройки территории му-комольного завода. Он вполне вписывается в городское про-странство. В нём сохранена доступность для всех горожан набережной городского пруда по пешеходным дорожкам.

Вячеслав ТРАПЕЗНИКОВ, 
исполнительный директор 
Гильдии строителей Урала:– Не поверите, вот сейчас сижу и смотрю на это место. Скажу вам так: как горожа-нин, я хотел бы видеть здесь выдающийся объект. Но как 

девелопер понимаю: согласо-вание затянулось, и я бы на месте инвестора был в недо-умении. Важно то, что такие вещи стали обсуждаться в пу-бличной плоскости. Уверен, что проект всё равно будет со-гласован. Видел предыдущие варианты – что-то в них бы-ло хуже, что-то лучше. Меня устраивает нынешнее содер-жание проекта: сохранение исторического здания и появ-ление жилой застройки.
Полина ЗИНОВЬЕВА, 

участница арх-группы «По-
дельники» (авторы серии 
документальных фильмов 
об архитектуре Екатерин-
бурга):– Хотелось бы видеть на месте бывшего мукомольного завода зелёную прогулочную зону. Думаю, многие горожане согласились бы со мной. По-нятно, что появление там жи-лого комплекса экономиче-ски более выгодно. Но строи-тельство вызовет определён-ные неудобства, в том числе транспортные. На улице Че-люскинцев может появиться ещё один очаг пробок, такой же, как сейчас на улице 8 Мар-та возле «Гринвича».

Записали
Дарья БАЗУЕВА, 

Ольга КОШКИНА, 
Александр ШОРИН

«Если улетать с Земли, я выберу Европу»Наталья ШАДРИНА
Вчера жители нашей обла-
сти наблюдали солнечное 
затмение. Казалось бы, про-
исходит оно не так уж ред-
ко, но далеко не все смогут 
объяснить, что же такое слу-
чается в этот момент с на-
шей планетой. Чтобы вне-
сти ясность, ну и, конечно, 
привлечь внимание молодё-
жи к изучению астрономии 
лекцию под названием «Че-
ловечество в Солнечной си-
стеме» в библиотеке им. В.Г. 
Белинского прочитал… ми-
нистр культуры Свердлов-
ской области Павел КРЕКОВ.

– Павел Владимирович, 
почему лекцию по астроно-
мии читает министр культу-
ры?– Я даже не ожидал, что во-круг этого будет такой ажио-таж: кто-то решил, что это ве-сеннее обострение, кто-то по-думал, что лекция приурочена к глобальной просветитель-ской акции… Недавно я пере-смотрел «Золотого телёнка», так вот там персонаж Гердта – Паниковский рассказывает, что когда он нищенствовал, то один замечательный жан-дарм давал ему денег и сле-дил, чтобы его не обижали. А потом этот жандарм стал му-зыкальным критиком. Вот и я подумал, почему же я не могу провести лекцию по астроно-мии. Шутка, конечно. Увлёк-ся астрономией я ещё в ше-стом классе, когда посмотрел 

фильмы «Москва-Кассиопея» и «Отроки во Вселенной». Ме-ня буквально захватило не-бо. Чтобы наблюдать за звёз-дами, я брал школьный теле-скоп. Благо кроме меня, он ни-кому больше не нужен был… Но, конечно, мечтал о сво-ём. Первый собственный те-лескоп я приобрёл, когда уже стал директором школы. 
– На вашу лекцию при-

шло много народа, и по 
большей части – молодёжь. 
То есть ваше выступление 
всё-таки можно назвать про-
светительской акцией?– Ну конечно. Я восполь-зовался тем обстоятельством, что являюсь членом Всерос-сийского астрономо-геодези-ческого общества, а оно, поми-мо прочего, должно занимать-ся как раз просвещением. А то, что астрономические позна-ния молодёжи сегодня остав-ляют желать лучшего, я по-нял, когда в соседней для нас территории упал метеорит. Первое время новостные ве-дущие называли это и метео-ром, и ещё как-то. А что твори-лось в социальных сетях – лю-ди начали возмущаться: «куда смотрело МЧС, почему нас не предупредили?» Для тех, кто хоть чуть-чуть разбирается в астрономии, всё это кажет-ся смешным… Нашему поко-лению в этом смысле повезло больше: 30 лет назад мы жи-ли в условиях космического бума – это была самая модная тема в литературе, кино. Поя-

вилась очень серьёзная науч-ная фантастика –  Стругацкие, Лем, Брэдбери. В конце 60-хвышел любопытный мульт-фильм, который сделал всем известным Василий Ливанов. Он был, естественно, предна-значен для маленьких детей – но я показывал его на лекции, хотя там были дети постарше 
(смеётся) – эффект был при-мерно тот же.

– В таком случае, на ваш 
взгляд, должна ли астроно-
мия преподаваться в школе?–  Раньше астрономию из-учали в десятом классе, сейчас школы сами выбирают, будет ли она преподаваться… И та-ких учебных заведений очень мало – в первую очередь по-тому, что нет преподавателей. Вопрос этот сейчас находит-ся на рассмотрении у государ-ства – и правильно было бы её вернуть, так же, как произо-шло с сочинением, например. А пока остаётся только упо-вать на разные популяриза-торские акции, которые с точ-ки зрения науки кажутся абсо-лютно несерьёзными, но име-ют правильное влияние на об-щество. Например, путеше-ствия на Марс. Известно, что сейчас набирают доброволь-цев в экипаж, который дол-жен высадится на Марсе и ор-ганизовать там колонию. По-нятно, что с реальностью это имеет мало общего, ведь не ясно: прилетят потом за ни-ми или нет. Но при этом каж-дый, кто стал таким добро-

вольцем, скорее всего прочтёт какую-то астрономическую книжку, а это уже хорошо… И потом, технический прогресс очень зависит от уровня раз-вития фундаментальных на-ук, и астрономия в этот ряд, безусловно, входит. У нас все-го пять вузов в стране, где из-учается эта наука. А чтобы улучшить ситуацию, необхо-димо расширить парк обсер-ваторий. Нам повезло – с воз-вращением Крыма у нас поя-вилась одна из старейших об-серваторий, но она, к сожале-нию, в очень запущенном со-стоянии – требуется практи-чески полное восстановление. Хотя, как вы знаете, сейчас в Амурской области достраива-ется новый космодром, а это большой шаг вперед. 
– На лекции вы расска-

зывали о крупных планетах 
Вселенной, а если предпо-
ложить, что на нашем веку с 
Землёй всё-таки что-то слу-
чится, куда бы вы пересели-
лись?– Тут мне вспоминается экранизация романа Артура Кларка – «Космическая одис-сея 2001» (режиссёр Стэн-ли Кубрик) – там появляется второе Солнце и растаплива-ет льды Европы (спутник пла-неты Нептун), получается ещё одна Земля… Правда, с радиа-цией там неважно. Но из всех оставшихся планет я бы вы-брал именно Европу. Вы со мной?

Онлайн-запись к врачу 
временно не работает 
из-за смены сайта
Регион включился в общероссийскую сеть 
интернет-медицины и переходит на новую ин-
формационную систему. 

Это значит, что действовавшая ранее 
только в Свердловской области «Самозапись.
ру» (сайт, где можно было записаться на при-
ём) больше не будет функционировать. Её за-
менит обновлённая интернет-регистратура 
по адресу registratura96.ru. Для записи мож-
но будет использовать номер универсальной 
электронной карты, СНИЛС, полис ОМС или 
паспорт. Дополнительная регистрация на сай-
те требоваться не будет.

– К концу марта переход будет осущест-
влён. Сейчас данные всех региональных боль-
ниц переносятся в выделенный нам регио-
нальный сегмент единой российской меди-
цинской системы. Это необходимо для того, 
чтобы составить единую базу всей медпомо-
щи в стране, – объяснили в пресс-службе об-
ластного минздрава.

Запись по старому адресу уже не рабо-
тает. Пока на приём к врачу можно попасть 
лишь по старинке – через окно регистратуры.

Александр ПОНОМАРЁВ

Редактор страницы: Александр Пономарёв
Тел: +7 (343) 355-37-50
E-mail: ponomarev@oblgazeta.ru

Министр Павел Креков рассказал об особенностях нескольких планет-гигантов, а также порассуждал о том, есть ли жизнь на Марсе

Эскиз застройки территории бывшего мукомольного 
завода

Почти треть свердловчан пьют условно доброка-чественную водуАнна ЗИНОВЬЕВА
Роспотребнадзор проверил 
воду в подземных и поверх-
ностных централизованных 
источниках водоснабжения 
региона. Оказалось, что до-
брокачественной водой обе-
спечены около 70,64 про-
цента свердловчан. Условно 
доброкачественной – 26,36 
процента, а недоброкаче-
ственной питьевой водой – 
2,81 процента населения об-
ласти. Оставшиеся 0,19 про-
центов свердловчан потреб-
ляют воду из нецентрализо-
ванных источников.Доброкачественная питье-вая вода должна соответство-вать четырём критериям: эпи-демическая и радиационная безопасность, безвредность химического состава, благо-приятные вкусовые и цвето-вые свойства. Условно добро-качественная – хотя бы пер-вым трём. Ну, а недоброкаче-ственная – всё остальное.– В области сейчас три главные причины того, что по-требляемая вода не соответ-ствует нормам, – объясняет главный специалист-эксперт отдела надзора по коммуналь-ной гигиене управления Рос-потребнадзора по Свердлов-ской области Иван Вагнер. – Во-первых, на 40 процентах источников водоснабжения нет зон санитарной охраны, то есть для них не созданы усло-вия, чтобы вода не загрязня-лась. Вторая глобальная при-чина – фильтровальные стан-ции и станции обезжелезива-ния: они должны очищать во-ду, но не справляются со сво-ей задачей в полной степени. Многие станции были постро-ены в 40–60-х годах, сейчас по-требление воды выросло в ра-зы, и мощности не хватает. И наконец, третья причина: тру-бы изношены на 70 процентов. 

Это очень высокий процент. Даже если забранная вода бы-ла очищена на станциях и при-знана безопасной, она подвер-гается вторичному загрязне-нию в наших трубах. Сегодня необходима срочная модерни-зация системы и постоянный контроль. Для этого в области работает федеральная «Ком-плексная программа модерни-зации и реформирования жи-лищно-коммунального хозяй-ства на 2010–2020 годы».По словам Ивана Вагнера, только за прошедший год в об-ласти за нарушения санитар-но-эпидемиологических тре-бований к питьевой воде было наложено штрафов на сумму более чем 15 миллионов ру-блей. Однако за последний год показатели улучшились всего на один-два процента по срав-нению с 2013 годом.По данным областного Рос потребнадзора, меньше всего вода соответствует нор-мам в Талицком ГО, Тугулым-ском ГО, Пышминском ГО, Мах-нёвском МО, Ирбитском МО, Слободотуринском ГО.В Роспотребнадзоре сове-туют: чтобы обезопасить себя от недоброкачественной во-ды нужно провести эксперти-зу и подобрать в специализи-рованном магазине подходя-щий фильтр.

  КСТАТИ
Узнать качество воды в сво-
ём доме может каждый сверд-
ловчанин. Для этого нужно об-
ратиться к своей управляю-
щей компании, которая обя-
зана быть в курсе вопроса. Во-
первых, компания заключает 
коммерческое соглашение с 
поставщиком воды, где указа-
но её качество. Во-вторых, она 
должна периодически прово-
дить экспертизу сама. Золото академикаУчёному Юрию Осипову вручили медаль имени С.В. ВонсовскогоСтанислав БОГОМОЛОВ

Вчера награду от УрО РАН на 
традиционном ежегодном 
общем собрании ныне со-
ветнику, а с 1991 по 2013 год 
президенту РАН Юрию Оси-
пову вручил председатель 
Уральского отделения Ака-
демии Валерий Чарушин.Эта награда УрО РАН была учреждена в 2003 году вместе с премиями имени выдающих-ся уральских учёных, таких, например, как академики Се-михатов, Красовский, Шварц, Садовский и других учёных. Золотая медаль сопровожда-ется премией в 100 тысяч ру-блей, а премии за научные до-стижения составляют 50 ты-сяч рублей. Если учесть, что почти половина нынешних номинантов – авторские кол-лективы, то деньги не такие уж и большие. Но для настоя-щих учёных всегда было важ-нее признание коллег.Так, например, в докладе председателя УрО РАН Вале-рия Чарушина прозвучала вы-сокая оценка созданной в Ин-ституте математики и механи-ки теории высокоточной на-

вигации по геофизическим по-лям, что нашло отражение в опытно-конструкторских раз-работках ОКБ «Новатор». Как-то по ассоциации вспомнилось об уникальной противоко-рабельной ракетной системе «Бастион», что была установ-лена незадолго до известного референдума в Крыму…В Институте теплофизи-ки разработана миниатюр-ная контурная тепловая тру-ба мощностью 100 Вт, которая впервые в мировой практике была использована на борту малого космического аппара-та «Мир». Очень перспектив-ная штучка для систем охлаж-дения электроники, компью-терной, лазерной и другой тех-ники. Институт физики метал-лов плотно занимается техно-логией осаждения и исследо-ванием свойств покрытий с алмазоподобной углеродной нанкомпозитной и многослой-ной компонентой, которая опробована на стоматологиче-ских имплантатах, есть весьма положительные результаты тестирования на пациентах. А вот институт биологии в Ко-ми с американскими коллега-ми из Института старения Ба-

ка выяснили, что у известно-го нестероидного противовос-палительного препарата ибу-профена есть геропротектор-ное воздействие на некоторые организмы. Может быть, «та-блетка от старости» – не та-кая уж и утопия? Исследова-ния покажут.Работ интересных много, в отчёте уральского отделе-ния обозначено 107 перспек-тивных для внедрения и даль-нейших исследований тем. Но в научном мире есть ещё один важный критерий эффектив-ности: число публикаций, от-бираемых во Всемирный банк иформации. Здесь положи-тельная динамика налицо, но не по всем позициям. Проще говоря, мировое научное сооб-щество интересуют наши ис-следования в области матема-тики, физики, химии, биоло-гии, и оно совершенно безраз-лично к работам в гуманитар-ной сфере.Есть и другие проблемы. Это, конечно же, проводимая реформа РАН, в ходе которой нарушаются налаженные свя-зи, даёт сбои координация де-ятельности институтов, мно-го непонятного в сфере иму-

щественных отношений. Но в целом, подчеркнул Валерий Чарушин, у УрО РАН с ураль-ским отделением Федерально-го агентства научных органи-зации (ФАНО) складываются конструктивные, деловые от-ношения.Выступил на общем собра-нии со своим, сугубо научным математическим докладом, и лауреат медали Вонсовско-го Юрий Осипов. Автор этих строк из него понял только слова «уральская математи-ческая школа систем управ-ления», «телеметрия», «ра-кета» и «совершенно очевид-но, что…». Но учёные слуша-ли очень внимательно и апло-дисменты прозвучали неде-журные.

 ДОСЬЕ «ОГ»
Юрий Сергеевич ОСИПОВ родился 7 июля 1936 года в го-
роде Тобольске. Окончил среднюю школу с золотой ме-
далью. В 1959 году окончил УрГУ по специальности «ме-
ханика». С 1969 по 1993 год работал в Институте матема-
тики и механики Уральского отделения АН СССР. С 1993 
года по 2004 год руководил Математическим институтом 
им. В. А. Стеклова. Президент РАН с 1991 по 2013 год. 
Полный кавалер ордена «За заслуги перед Отечеством».

Академик Юрий 
Осипов (слева) 
окончил школу 
с золотой медалью, 
и с тех пор 
к высоким 
наградам ему 
не привыкать. 
Но к этой медали 
от учёных-
земляков, 
которую вручил 
председатель 
УрО РАН Валерий 
Чарушин, 
у него особое, 
трепетное 
отношение



V Суббота, 21 марта 2015 г.

Совместный проект самой тиражной региональной газеты страны и лучшего в мире русскоязычногоюмористического журналав «ОГ»? Это смешно«С радостью подавимся вашими деньгами…» Угрожающие эсэмэски должникам от коллекторов

«Ща» как вдарит!
В День моряка-подво-
дника, который отме-
чался на этой неделе (19 
марта), наш ВПК рассе-
кретил — в разумных 
пределах, конечно — но-
вейшую противовраже-
скую подводную лодку 
“Ща-2015”, которая не-
давно поступила на воо-
ружение нашей армии.Уже первые испытания макета новейшей россий-ской подлодки “Ща-2015” в 300-литровой ванне НИИ им. Посейдона показали полное превосходство на-шей подлодки перед за-рубежными резиновыми ёжиками и хвалёными на-дувными кругами китай-ского производства.Жизнь блестяще под-твердила результаты лабо-раторных испытаний, и в настоящее время почти две лодки этого класса охраня-ют наше мирное дно непо-далеку от берегов США.Внешне “Ща-2015” име-ет несколько существен-ных отличий от своих предшественниц. Так, над лодкой постоянно разве-вается непромокаемый ан-дреевский флаг, сшитый из клеёнки соответствую-щих цветов. Цвет же соб-ственно корпуса подлодки “Ща-2015” может быстро меняться в зависимости от наличия на складе той или иной краски. Так что теперь жёлтая подводная лодка — не только песня, но и реальный факт! Хотя бы изредка.Носовая женская фи-гура расположена не на внешней стороне, как у надводных кораблей, а на внутренней. На сегодняшний день “Ща-2015” является, по-жалуй, самым быстроход-ным судном в мире. Ядер-ный реактор на быстрых нейтронах обеспечивает высокую скорость. В слу-чае,  когда требуется пе-редвижение тихим ходом, используется реактор на медленных нейтронах.

Кроме ядерного, на “Ща-2015” имеется и ди-зельный двигатель. Лод-ка может произвести до-заправку из любого тан-кера, предварительно по-топив его, или из любо-го нефтяного пятна на по-верхности воды, если тан-кер предварительно зато-нул сам.

Впрочем, двигатель подлодки может работать не только на ядерном или дизельном топливе, но и от сети с напряжением 220 вольт, розетка с которым имеется в любой каюте.Силовая установка “Ща-2015” развивает та-кую мощность, что лодка способна утаскивать под 

воду сторожевые катера, тральщики и небольшие эсминцы. При этом, чтобы обеспечить сверхбыстрое погружение, весь экипаж “Ща-2015” бегом собирает-ся в носовой отсек, и лодка мгновенно ныряет.Всплывает “Ща-2015” не менее стремительно, при этом выскакивая из 

воды на 20–30 метров и по-ражая противника сверху.“Ща-2015” оснащена сверхновыми самонаводя-щимися торпедами, кото-рые после запуска могут целый год находиться в ав-тономном плавании и са-мостоятельно отыскивать понравившуюся им цель. Израсходовав весь боеза-пас, лодка может неожи-данно всплыть и выбро-ситься на берег, давя жи-вую силу и технику.О внезапных появле-ниях “Ща-2015” в самых неожиданных местах уже рассказывают легенды. Достаточно вспомнить всплытие нашей подлодки на Южном полюсе, которое вызвало настоящую пани-ку на американской поляр-ной военной базе.На корме лодки уста-новлена мощная лебедка и 10 000 км сверхпрочного троса. Перед началом по-хода один конец троса на-мертво крепится к родно-му пирсу. Таким образом, лодка всегда найдёт доро-гу домой.Длительность автоном-ного плавания “Ща-2015” ограничивается только сроком службы матросов и мичманов, а также сро-ком контракта командира судна.В мирное время подвод-ная лодка может использо-ваться в прогулочных це-лях в двух-трёхгодичных круизах вокруг Земного шара.Если лодка слишком долго находится в авто-номном плавании, она ста-новится особо опасной для противника. Так, более ранняя модель подлодки, “Ща-2008” потопила и рас-терзала около десятка вра-жеских судов с продоволь-ствием.В целях скрытного пре-бывания под водой галью-ны на “Ща-2015” оборудо-ваны звукоулавливателя-

ми, которые не позволя-ют вражеским акустикам определить местонахож-дение подлодки.В случае обнаружения “Ща-2015” судами против-ника на борту подлодки включаются звукозаписи мычания коров, блеяния баранов, хрюканья свиней и других животных для ма-скировки под мирную под-водную лодку.Вообще создатели но-вой подлодки проявили небывалую заботу об эки-паже. Пребывание на “Ща-2015” обставлено с макси-мально возможным ком-фортом.Так, в прошлом ма-тросы частенько жалова-лись, что на лодках старо-го образца нет специаль-ной комнаты, где можно спокойно прочесть вслух свои новые стихи, спокой-но снять напряжение и все такое. На новой лодке та-кое помещение есть. Это каюта психологической разгрузки. Здесь есть жи-вой уголок, в котором на-ходится аквариум с рыбка-ми и старый козел, одетый в офицерский морской ки-тель.Кроме того, в середине лодки располагается так называемая “демократиче-ская” кают-компания, в ко-торой моряки могут обсу-дить приказы командира.Для особо уставших ма-тросов имеется ещё од-на, дополнительная каюта психологической разгруз-ки, в которой члены эки-пажа могут лишний раз по-вторить Устав или просто посидеть, пока не истечёт срок ареста.Кинотеатр со звуковой системой “DOLBY”, огром-ный бассейн с пресной во-дой, теннисные корты, ос-вещённая лыжная трасса — все эти удобства ждут матросов на родном бере-гу после окончания мно-гомесячного похода.

Настоящая женщина 

должна уметь

 Жарить яичницу из любых продук-
тов. Даже из яиц.

 Оставаться женщиной в любом со-
стоянии мужчины.

 Должна уметь не уметь вбить 
гвоздь.

 Привлекать внимание мужчин тем, 
что есть под рукой.

 Твёрдо и решительно говорить: 
«Да».

 Снимать решительно.
 Уметь заходить слишком далеко.
 Отличать свои женские волосы от 

чужих.
 Делать из слона обратно муху.
 Краситься как богиня крашеная.
 Уметь быстро сообразить на стол, 

сочинить на диван и выдумать на кровать.
 Говорить: «Я не такая!», а поступать 

как такая.
 Между норкой и песцом выбирать 

практичный и тёплый пуховик.
 Готовить и быть готовой!
 Плакать в подушку и разговаривать 

с ней, а не с дорогущим психотерапевтом.
 Вести себя как прожжённая леди.
 Намазывать спину кремом от зага-

ра без посторонней помощи какого-нибудь 
Ашота.

 Убояться своего мужа и не убоять-
ся чужого.

 Решительно указать нахалу на дверь 
спальни (шкафа).

 На бильярде.
 Держать пять или краба.
 Побороть в себе желание привнести 

домашний уют в гараж или телефон мужа.
 Доверять, но не проверять.

Настоящий мужчина 

должен уметь

 Сводить концы с концами.
 Стойко переносить все тяготы и лысе-

ния.
 Каждый день быть готовым вспомнить, 

какой сегодня день.
 Знать размер своей подруги.
 Занимать очередь в женский туалет, а 

потом ждать подругу у туалета с женской су-
мочкой в руках.

 Играть желваками. Скрывать свои слё-
зы в мешках под глазами.

 Жарить на утюге семечки.
 Зажигать костёр с одного коробка.
 Дарить звёзды и принимать в подарок 

носки.
 Сделать счастливой хотя бы одну со-

баку.
 Не только выжить в течение месяца в 

тайге без еды и ружья, но и объяснить потом 
жене своё отсутствие и откуда волосы.

 Открывать балкон снаружи.
 Знать на одно ругательство больше 

женщины.
 Иметь хоть одного кореша, земелю или 

братуху.
 Курить в пылесос, когда на балконе хо-

лодно.
 Ноги мыть и воду пить (Не связанные 

друг с другом навыки).
 Подавать кофе в постель, пальто в при-

хожей. Или наоборот — пальто в постель, или 
кофе в пальто.

 Делать всё как бог: менять лампочки 
как бог, чистить унитаз как бог, воспитывать 
детей ремнём как бог… Должен уметь как 
бог забить гвоздь за семь дней и увидеть, что 
это хорошо.

 Чихать так, чтобы останавливались 
часы, кони, войны.
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Срочно погасите долг! Или смените номер!К вам уже выехали самые неадекват-ные и не контролирующие себя приста-вы, уволенные с прежнего места работы за жестокость.Мама, срочно погаси за меня кредит в 50.000 р. Я потом всё объясню.Завтра в 11 часов ваша квартира бу-дет нами ограблена. Пожалуйста, будь-те дома!Гроб на двенадцати колёсиках с на-шим инспектором уже поднимается по лестнице!Неужели правда, что вы не воспри-имчивы к физической боли?Вас беспокоят из коллекторского агентства. Выбираем для вас в магази-не утюг, будут ли какие-то пожелания? Нужна ли функция отпаривания?Подтвердите своё участие в акции «Ночуем на улице».Срочно погасите долг Сытовой Ли-дии Александровны, в противном слу-чае срочно погасите долг Кирдяпкина Евгения Петровича! В противном слу-чае ожидайте визит Ибрагимова Махму-да Расуловича.Всем коллекторским агентством придумывали рифму к слову «свинья». Победила ваша фамилия «Колупкин». Срочно погасите долг, Колупкин!Нет денег — заверните все свои зо-лотые украшения в вашу шубу и брось-те в окно. Ваш любимый коллектор.В случае неуплаты долга в банк бу-дут вызваны ваши родители!!!Срочно верните долг, а также нашего инспектора, который выехал к вам неде-лю назад, да так и не вернулся!Высылаем вам венок с вашей фото-

графией и открытой датой. Она пока об-суждается на правлении банка.Верните долг, вы же знаете, какие у нас суды. Не доводите суд до греха!Что, вчера девушку в ресторан во-дил? На девушку деньги есть? Ладно, это наша девушка. С тебя 1 000 р. спи-сано.Самые дешёвые завещания у нота-риуса по адресу: ул. Бездомных должни-ков, д. 5.Ваше дело передано в Департамент Угроз На Подъездной Двери.На вас в «PIRAT-банке» официально оформлена «чёрная метка». Получить можете в любом тёмном переулке.У вас нет денег для погашения дол-га? Впустите нас, и мы поможем вам их найти!Пока наш палач точит топор и ждёт автобуса, у вас есть время связаться с нами!Все ваши счета будут заморожены, все ваши ноги будут заморожены в та-зике с бетоном. А вы будете направлены к месту постоянного пребывания на дно Марианского карьера.Ваши данные переданы для анафемы в храм по адресу: ул. Кадильщиков, 1.Мы только что прочитали мелкий шрифт в вашем кредитном договоре. Вы должны в три раза больше!Вы там не заскучали? Мы продали ваш долг вашим поручителям. Удачи!А вы знаете, что делают в тюрьме с должниками?!От нас вы можете скрыться, но от ва-шей совести никогда! Коллекторское агентство «Ваша совесть».

Вооружение и особенности конструкции «ЩА-2015»
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Маршрут «18» в полсотни стиховУральские поэты и журналисты «ОГ» провели литературные чтения в трамваеЯна БЕЛОЦЕРКОВСКАЯ
Сегодня отмечается Всемир-
ный день поэзии. В Год лите-
ратуры «Областная газета» 
и Дом писателя решили от-
метить его по-особенному. 
В полдень по улицам Екате-
ринбурга отправился совер-
шенно уникальный трамвай. 
Пассажиры, поднимаясь на 
подножку, сначала удивлён-
но оглядывались, не пони-
мая, что происходит: в трам-
вае звучали стихи, и читали 
их уральские поэты…Потом недоумение на ли-цах пассажиров менялось на улыбку. — Что, все трамваи теперь такие? — спросила меня пожи-лая женщина.— Нет, этот — один такой… — Один? Да как же так! Один такой трамвай на целый город!..Поэтическая акция «Энер-гия слова» оказалась сюрпри-зом не только для пассажиров, но и во многом для самих по-этов. Было волнительно: пой-мут ли? Услышат ли? Примут? Но в трамвае сложилась совер-шенно особая атмосфера — та-кого не бывает на заранее про-думанных концертах и помпез-ных встречах. Стихи в трамвае прочли поэты Владимир Бли-нов, Вадим Дулепов, Сергей 

Ивкин, Дарья Крапивина, Евге-ний Чемякин.Пассажиром трамвая ока-зался (совершенно случайно!) хороший друг «ОГ», наш посто-янный читатель — директор Дворца молодёжи Константин Шевченко.— Хочу сказать много ис-кренних слов тем, кто всё это придумал и провёл. Стихи не должны быть только на стра-ницах книг, они должны зву-чать постоянно, и я рад, что ли-тература пошла в народ. В год литературы всегда приятно 

напомнить нашим горожанам о силе слова. Многие пассажиры удивля-лись: неужели на Урале и прав-да столько поэтов, столько удивительных и пронзитель-ных стихов? Поэты добавляли: и это ещё далеко не все. Другие авторы тоже «присутствова-ли» в этом поэтическом трам-вае: их стихи были расклеены по салону. Обращаясь к пассажирам, поэты несколько раз огова-ривались — дорогие читате-ли, слушатели… Ведь те ста-

ли полноправными участни-ками акции: вспоминали по-этические строки, обсужда-ли стихи. Один из пассажи-ров припомнил поэтическую строку: «Нам не дано предуга-дать, как наше слово отзовёт-ся…» — и поправил её: «Как слово ВАШЕ, поэтическое, от-зовётся… В сердцах тех, кто стал случайным попутчиком». И всё переживал, не проедет ли свою остановку.  Уже почти на конечной остановке, на вы-ходе из трамвая, вдруг оста-новилась пожилая женщи-

на и сказала: «А я ведь ждала ваш трамвай. Прочла в газете, что он будет, и вот на Крылова подсела к вам…»Организаторов акции не-сколько раз спросили, станет ли «литературный трамвай» традицией. Думаю, нам оста-ётся только прислушаться к пожеланиям всех, кто принял участие в «Энергии слова», и повторить.Теперь мы точно знаем, что протяжённость маршрута №18 — полсотни стихов…Картину художника из Богдановича взяли в Русский музейЕкатерина ХОЛКИНА
Полотно уральца Вадима 
Колбасова «Танцы под по-
лонез» выставят в Государ-
ственном Русском музее 
Санкт-Петербурга. Об этом 
«Областной газете» расска-
зал сам художник.— Картина автобиогра-фична, посвящена моему дет-ству. На восьмой год после войны было традицией соби-раться по выходным семья-ми, отмечать вместе праздни-ки, дни рождения детей. Тог-да люди жили очень дружно, тесно общались с соседями. Эти встречи и легли в основу сюжета, — пояснил автор по-лотна.По словам Вадима Кол-басова, танцы, изображён-ные на картине, происходи-

ли в одно из воскресений. На полотне родители художни-ка, тётя с дядей и две девуш-ки-студентки, жившие у них на квартире, танцуют. За сто-лом сидит дед в орденах, в 
кухонном проёме с полотен-цем на плече видна бабуш-ка мастера. Себя Вадим Кол-басов изобразил в возрасте трёх лет.— Картина эта роди-

лась из одного моего детско-го воспоминания: я был ма-леньким и матери не давал танцевать. Помню, как сижу я на подоконнике и руки к ней тяну, а она мне говорит: 

«Ну, дай мне немного потан-цевать!». Мама подбежит ко мне, успокоит — и опять в пляс. Она очень быстрая бы-ла, лёгкая и любила танце-вать. С этой крошечной сце-ны всё и началось, — расска-зал Вадим Колбасов.Художник в мельчайших подробностях отразил на кар-тине быт начала 50-х годов: от розового матерчатого аба-жура и разбросанных по полу детских игрушек до проводки по стенам и картины «Утро в сосновом бору» над детской кроваткой.— Копию с картины Шиш-кина делала моя мама. Она за-нималась живописью после войны, ходила в студию. Ког-да я родился, «пошли пелён-ки», творчество пришлось за-бросить. Но талант свой она передала детям: я стал топо-

графом-геодезистом, моя се-стра — архитектором. А ко-пия картины, написанная маслом, затерялась где-то в нашей родне, — добавил ав-тор.Ранее работы Вадима Колбасова выставлялись только в уральской столи-це. «На Россию я ещё никогда не выходил. Это очень боль-шая честь — попасть на та-кую выставку. Это бывает раз в жизни. Тогда мне было 40 лет, я сконцентрировался и написал это полотно с пол-ной отдачей, с полной любо-вью. Больше такую работу я уже не создам», — подыто-жил художник.Выставка «Новые рассказ-чики в русском искусстве XX — XXI веков» откроется в Рус-ском музее 25 марта.

КУЛЬТПОХОД
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КУЛЬТУРА / СПОРТ Редактор страницы: Яна Белоцерковская
Тел: +7 (343) 262-61-92
E-mail:  yana_bel@oblgazeta.ru

 ДОСЬЕ «ОГ»
Вадим КОЛБАСОВ родил-
ся 11 марта 1951 года в 
Свердловске. Окончил Ле-
нинградский государствен-
ный институт по проектиро-
ванию водохозяйственно-
го и мелиоративного строи-
тельства по специальности 
топограф-геодезист. Твор-
ческая деятельность нача-
лась в 1992 году после пе-
реезда в Богданович. В Ека-
теринбурге прошло около 
20 персональных выставок 
мастера.

СТИХОВ
свердловских поэтов
О ВОЙНЕ
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Девчонки
Их было двое в полушубках стареньких.
В ту ночь в степи буянила пурга.
Девчонок этих где-то ждали маменьки,
А шли они в глубокий тыл врага.
 
Им предложили кашу, чай с галетами,
Печурки нашей слабое тепло.
Никто девчат не осаждал советами,
Сказали только:
— Будет тяжело.
 
А им бы надо бегать на свидания,
Сидеть в кино и под луной мечтать.
Ушли девчонки в полночь на задание…
Мне больше их не довелось встречать.

  АФИША ТЕАТРОВ 21–27 МАРТА

ЕКАТЕРИНБУРГ
ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
21 марта. Дюймовочка, 11.00
21 марта. Тоска, 18.00
22 марта. Любовь и смерть, 18.00
24 марта. Риголетто, 18.30
25, 27 марта. Одноактные балеты. Консерватория, Пять танго,  Cantus 
Arcticus, 18.30
26 марта. Князь Игорь

СВЕРДЛОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
26 марта. Волшебная ночь, 12.00
26 марта. Платонов. Две истории, 18.30
26 марта. InTime-2, 18.30
27 марта. FAKE, или Невероятные приключения Бориса Моржова в 
провинции, 18.30

СВЕРДЛОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

21 марта. Скрипач на крыше, 18.00
21 марта. Эдит: сердце женщины (Новая сцена), 19.00
22 марта. Дюймовочка, 11.30
22 марта. Весёлая вдова, 18.00
23 марта. Екатерина Великая, 18.30
23 марта. Jazza Belle (Новая сцена), 19.00
25 марта. Алые паруса, 18.30
25 марта. Вечнозелёная музыка (Новая сцена), 19.00
26 марта. Приключения Буратино, 11.30
26 марта. Тётка Чарли, 18.30
27 марта. Муха-цокотуха, 11.30
27 марта. Принцесса цирка, 18.30
27 марта. Cest la vie (Новая сцена), 19.00

КОЛЯДА-ТЕАТР
21 марта. Гуси-лебеди, 11.00

21 марта. Ба/По-другому, 14.00
21 марта. Землемер, 18.30
22 марта. Карлсон вернулся, 11.00
22 марта. Два + два, 18.30
22 марта. Свадьба, 22.00
23 марта. Фронтовичка, 19.00
24 марта. Борис Годунов, 19.00
25 марта. Трамвай «Желание», 19.00
26 марта. Концлагеристы, 19.00
27 марта. Ричард III, 19.00

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР ЭСТРАДЫ
21 марта. 38 попугаев, или Как мартышка вежливости училась, 11.00, 
16.00
21 марта. Короли, 18.00

ТЕАТР БАЛЕТА «ЩЕЛКУНЧИК»
21 марта. Дюймовочка, 11.00
21 марта. Шоу «Magicians», 15.00
22 марта. Заячье сердечко, 10.30
27 марта. Золушка, 18.30

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
26 марта. Русалочка, 11.00, 14.30
27 марта. Русалочка, 14.30

ЦЕНТР СОВРЕМЕННОЙ ДРАМАТУРГИИ
21 марта. Русские сказки, 11.00
21 марта. Макаки, пицца и деструкция, 18.30
21 марта. Пещерные мамы, 21.30
22 марта. Золотой ключик, или Приключения Буратино, 11.00
22 марта. «Март», 14.00
22 марта. Дом у дороги, 18.30
23 марта. Горячая пьеса. Моя старость, 18.30
24 марта. Фейерверки, 18.30
25 марта. Моя любимая муха, 18.30
26 марта. Старая зайчиха, 18.30
27 марта. Горячая пьеса. Артист, 18.30

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ 

«ДРАМА НОМЕР ТРИ»
21 марта. Баба Шанель, 19.00
22 марта. Вверхтормашками, 10.30, 12.00
22 марта. Проводы зимы по-русски (Центр досуга), 13.00
25 марта. Конец Казановы, 16.00
26 марта. Скамейка, 19.00
27 марта. Оскар, 19.00

НИЖНИЙ ТАГИЛ
НИЖНЕТАГИЛЬСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ИМ. Д.Н. МАМИНА-СИБИРЯКА
21 марта. Ужин с дураком (Центр культуры и искусства НТМК), 18.00

НИЖНЕТАГИЛЬСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ
21 марта. Ещё раз о Красной Шапочке, 11.00, 13.00
22 марта. Теремок, 11.00, 13.00

СЕРОВ
СЕРОВСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ 

ИМ. А.П. ЧЕХОВА
21 марта. Фигуры, 10.00, 11.30, 13.00
22 марта. Фигуры, 10.00, 11.30
22 марта. И вечная любовь, 15.00
27 марта. Театральный капустник, 18.00

НОВОУРАЛЬСК
НОВОУРАЛЬСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗ»

22 марта. Сказки в чемодане, 11.00, 13.00

Вадим Колбасов, «Танцы под полонез»

ЭТОТ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ ОБЛАСТИ 21марта

15 лет назад (в 2000 году) правительство Свердловской области 
приняло решение о строительстве в Екатеринбурге Дворца игро-
вых видов спорта.

Постановление №223-ПП за подписью председателя областно-
го правительства Алексея Воробьёва положило начало всего лишь 
подготовке к строительству ДИВСа. В документе предлагалось со-
гласиться с предложением министерства по физической культуре, 
спорту и туризму, а также волейбольного клуба «Уралочка» с тем, 
что области нужен такой спортивный комплекс, и выполнить про-
ект будущего здания. Больше чем через год — в июне 2001 года — 
состоялась церемония символической закладки будущего дворца, а 
первая очередь ДИВСа была сдана в июне 2003-го.

Новый спортивный центр был необходим. До его появления 
Екатеринбург не мог проводить крупные международные сорев-
нования, так как для них нужны комплексы, которые вмещают 
минимум 5 000 зрителей.

Проект здания, похожего на приземлившуюся на берегу пру-
да летающую тарелку, создавали архитекторы Михаил Мотин, 
Евгений Куранов и Степан Степаничич из австрийской фирмы 
«Э.Фурманн Баугезельшафт м. б. Х».

На первый матч, открывавший этот спортивный комплекс, 
приехал Президент России Борис Ельцин.

Александр ШОРИН

Сергей 
Тельканов 
(1911–1974). 
Родился в 
посёлке Майкор 
Пермской 
губернии. С 
1931 года в 
Свердловске. С 
начала войны 
— военный 
корреспондент, 
участник 
Сталинградской 
битвы и битвы 
на Курской дуге

Связь поколений: молодой поэт Дарья Крапивина и известный 
уральский автор Владимир Блинов

«Поэтический трамвай» — ещё одно событие в цепочке 
мероприятий, приуроченных к Году литературы в России... 
На фото — заместитель главного редактора «ОГ» Ирина Клепикова

На остановке «Площадь 1905 года» в трамвай зашёл 
главный редактор «ОГ» Дмитрий Полянин и прочёл наизусть 
стихотворение Николая Гумилёва «Игры»
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Уже несколько месяцев по городу курсирует трамвай 
«Областной газеты». За возможность проведения акции 
благодарим ЕМУП «ТТУ»

 СЛОВО ПАССАЖИРАМ «ЛИТЕРАТУРНОГО ТРАМВАЯ»
Станислав, преподаватель ме-

дицинского колледжа:
— Я очень много читал Башла-

чёва, и для меня этот поэт действи-
тельно знаковый, горжусь, что он 
жил в одном городе со мной. Сейчас 
прочёл прекрасные стихи, раскле-
енные по трамваю. Надо обогатить 
свою библиотеку новыми книгами: 
кто бы знал, что у нас есть такие ав-
торы. Своим студентам я тоже поре-
комендую: у нас часто проходят ли-
тературные вечера, ребята что-то чи-
тают. Жаль, что их сейчас нет в этом 
трамвае… 

Порфирий Филиппович, ветеран труда:
— Наизусть, увы, ничего уже не вспом-

ню. Когда наступает восемьдесят лет, знаете, в 
голове другие вещи уже — не стихи. Но вот я 
сейчас еду и думаю: а почему бы нет? Весна, 

девушки красивые, стихи светлые, улыбать-
ся хочется. Нет, правда, с чего это я решил, 
что время думать о стихах закончилось? А во-
обще, я любитель военной истории. Вот бук-
вально вчера закончил перечитывать в третий 
раз воспоминания Жукова. А в «Областной га-

зете» я читаю стихи о войне. Каждый 
день жду с трепетом нового стихотво-
рения… Удивлён — такое особое чув-
ство ехать в трамвае с теми, кто каждый 
день делает газету, и слушать стихи. 

Вера Александровна, пенсионерка:
— Это очень неожиданно. Я сама с 

уральской поэзией плохо знакома, вот 
даже стыдно! Но очень люблю поэзию. 
Очень нравится Маяковский, но самый 
любимый автор — Омар Хайям. Я его 
читаю, и у меня даже внутри что-то за-
жигается. Вот, кстати, мы проезжаем 
сейчас остановку «Бажова» — симво-

лично, не правда ли? Мне кажется, он не дет-
ский автор, а очень даже глубокий и взрослый, 
в его книгах столько мудрости. Надо поддер-
живать нашу уральскую литературу, говорить о 
ней, поэтому я рада, что стала пассажиром тако-
го трамвайчика.
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Шипулин выиграл серебро 
на домашнем этапе
Уральский биатлонист Антон Шипулин занял 
второе место в спринтерской гонке на 10 эта-
пе Кубка мира в Ханты-Мансийске. Опере-
дил нашего спортсмена только его главный 
противник в общем кубковом зачёте — Мар-
тен Фуркад.

На этот раз Антон не сделал ни единого 
промаха на огневых рубежах, но этого оказа-
лось недостаточно, чтобы опередить словно 
воспрявшего духом после нескольких неудач 
на чемпионате мира француза. Мартен Фур-
кад победил с небольшим преимуществом в 
13 секунд. Третьим к финишу пришёл немец 
Бенедикт Долль.

Благодаря серебру в спринте, Шипулин 
поднялся на второе место в итоговом зачё-
те Малого Кубка мира (кубок, который вру-
чается по итогам спринта), обойдя норвеж-
ца Бё-младшего и немца Симона Шемпа.

Напоминаем, что впереди ещё гонка пре-
следования и масс-старт.

Наталья ШАДРИНА

 СЛОВО ПОЭТАМ
Владимир БЛИНОВ,  член 
Высшего творческого сове-
та Союза писателей России:

— Я был в 2013 году на 
встрече литераторов с Пре-
зидентом. Там обсуждались 
острые вопросы, в том числе 
говорилось о том, что нужно 
привлекать внимание к лите-
ратуре. На мой взгляд, акция 
«ОГ» в Год литературы — это 
очень правильный, очень про-
думанный шаг — вспомнить 
классику и обратить внимание 
на современную литературу. 
Сам для себя с большим удо-
вольствием открыл сегодня 
некоторых молодых авторов. 
Думаю, многие слушатели об-
ратятся после этой поездки к 
сокровенному слову… 

Вадим ДУЛЕПОВ, член 
Союза писателей России, 
директор Дома писателя:

— Впечатления самые 
позитивные. Весна, стихот-
ворения хорошие, город лю-
бимый — чего ещё желать? У 
нас в городе сильные литера-
турные корни и крепкие тра-
диции. Сейчас много событий 
происходит в Доме писателя, 
в библиотеке имени Белин-
ского, в литературном жур-
нале «Урал»… Отрадно, что 
«ОГ» вместе с нами провела 
такое мероприятие.

В Екатеринбурге 
запустили премьерный 
проект «Звуки мира»
В столице Урала стартовал первый междуна-
родный проект Всемирного центра композитора 
«Звуки мира». Музыканты из Польши вместе с 
уральскими оркестрами исполнили произведе-
ния современников — композиторов XXI века. 

19 марта на сцене Большого концертно-
го зала Уральского музыкального коллед-
жа выступили оркестр Союза композиторов 
«Harmonia Caelestis»  и специальные гости 
из Польши — мультиинструменталисты Эди-
та Фил (флейта) и Милош Пенкала (ударные, 
перкуссия). В программе прозвучала музыка 
композиторов только ХХI века: Оланиса Ксе-
накиса (Греция), Кайи Саариахо (Финляндия),  
Жавьера Альвареса (Южная Америка), Вой-
цеха Блехажа (Польша), Эммануэля Сежюрне 
(Франция) и Олега Пайбердина (Россия).

Кстати, россиянин специально для это-
го события написал концерт для бас-флейты 
с оркестром. Удивил зрителей и Милош Пен-
кала — он исполнил музыку на бонгах, мара-
касах и стил-драме — стальном барабане, ис-
пользующемся в афрокарибской музыке.

Помимо концертов, в рамках проекта 
пройдут творческие встречи и мастер-клас-
сы. У поляков «эстафетную палочку» примут 
композиторы из Германии, которые написа-
ли несколько произведений специально для 
уральского оркестра. В начале апреля начнут-
ся репетиции, а 4 июня в Детской филармо-
нии состоится большой концерт.

Наталья ШАДРИНА


